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Sanidad
El PSOE lleva al
Defensor del Pueblo la
situación del área de
Salud MentalP7

Sucesos
Investigado por
homicidio imprudente el
conductor que atropelló
a un ciclista el día 30P6

Agricultura
Empresarios agrícolas
muestran su descontento
ante la falta de
alojamiento para los
temporeros P9

Alcalá se 
pone en modo
Navidad
Tras el encendido del alumbrado extraordinario el pasado
día 5, este viernes día 13 tendrá lugar el XXXI Pregón de
Navidad y la XIV Nochebuena Flamenca. P2. Foto: Javier Rubio
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Varias imágenes del ambiente navideño en San Antón y paseo, el pasado 5 de diciembre. 

con la celebración de la festi-
vidad de Santo Domingo, el 20
de diciembre, el teatro será es-
cenario desde las 19 h, del mu-
sical “Alicia en el musical de
las maravillas”. El sábado 21
llega el turno de “Cantamos
villancicos, de la mano de la
Rondalla y Coro de la Asocia-
ción de Antiguos Alumnos Pa-
dre Talavera (teatro, 19.30 h).
El domingo 22, ofrenda de vi-
llancicos desde las siete y me-
dia de la tarde en la iglesia de
San Juan, y desde las ocho y
media, en el teatro, concierto
de Navidad por parte de la Co-
ral Alfonso XI bajo la direc-
ción de Juan R. Gómez Barba. 

El lunes 23, pasacalles de la

Malaje Solo ofrecerá sus “Can-
tares de Ciego” en Capuchi-
nos, a partir de las 18.30, y pos-
teriormente llegarán los mo-
nólogos de Guelmi, Jesús Piña
y Manu Partida. Humor garan-
tizado con toque navideño en
el teatro Martínez Montañés a
partir de las 20,30 h.

El espíritu navideño también
llegará a las aldeas  con activi-
dades infantiles, hinchables,
talleres y la visita del Cartero
Real. En Charilla será el  21 de
diciembre, en Ermita Nueva el
22, en La Pedriza, el 27, en San-
ta Ana y el 28 y en La Rábita el
29 de diciembre. En todos los
casos, el horario será de de
16:30 a 18:30 horas. 

Asociación de Comerciantes
desde las seis y media, y el
martes 24, recepción a Papa
Noël, con el que los pequeños
podrán conversar desde las
11.30 hasta las 14 horas en el
Aula Magna de Capuchinos.
El jueves 26 habrá talleres na-
videños de 11.30 a 14 en Capu-
chinos, y desde las 18.30,
cuenta juegos musical.

También el 26, a las 20,30 lle-
ga una de las grandes citas de
estas Navidades en Alcalá la
Real. El International Ballet
Company, dentro de su Winter
Tour 2024-25, ofrecerá  “El La-
go de los Cisnes”, sin duda un
gran clásico navideño. El día
27 de diciembre, la compañía

NAVIDAD El próximo jueves 19, “Zambombá Flamenca” a cargo de Armando Mateos y su gente; el día 20, “Alicia en el musical de las maravillas”

Arranca la Navidad alcalaína: este viernes, pregón a
cargo de sor Lucía Madueño y Nochebuena Flamenca
Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL |La Navidad entra
en su fase más festiva a partir
de este fin de semana en Alcalá
la Real. Este jueves 12, en la sala
infantil de la Biblioteca Públi-
ca, a partir de las cinco de la tar-
de, Israel Serrano ofrece “Una
Navidad entre cuentos” mien-
tras que mañana viernes, mis-
mo lugar y misma hora, es el
turno para el “Cuentaller Navi-
dad por el mundo, por Noelia
Camacho. A las ocho, en La Tri-
nidad, sor Lucía Madueño Do-
mínguez protagonizará el XXXI
Pregón de Navidad, que orga-
nizan las Escuelas Profesiona-
les Sagrada Familia. Finalmen-
te, desde las 21.30, en el teatro

14,30 en la  Plaza del Ayunta-
miento, con zambombá de ar-
tistas locales.  El 31 de diciem-
bre, minicampanadas a las
11:30 horas, en la Plaza del
Ayuntamiento, para el público
infantil, y el 5 de enero, Cabal-
gata de Reyes, a partir de las
18,30 h, seguida de la tradicio-
nal Fiesta de la Ilusión en la
Plaza del Ayuntamiento.

Pero esta Navidad contará en
Alcalá con muchas más citas
interesantes.  El día 19 la Plaza
del Ayuntamiento acogerá la
“Zambombá flamenca”, que
llegará de la mano del cantaor
sevillano Armando Mateos y su
gente a partir de las ocho y me-
dia  de  la  tarde.    Coincidiendo

Martínez Montañés, llega la ho-
ra de la XIV Nochebuena Fla-
menca. Desde este viernes y
hasta el domingo tiene lugar
también el mercado navideño
en el Paseo de los Álamos, con
puestos de artesanía, espectá-
culos, talleres y actividades pa-
ra niños, como pintacaras y
globoflexia.

Ya la semana que viene, el
miércoles, en el teatro, Gala Na-
videña del Club Baruca. El 19
de diciembre, merienda prena-
videña en el Paseo de los Ála-
mos, con invitación a chocolate
y churros, en horario de 17:00 a
19:30 horas. El 24, recepción de
Papá Noel en Capuchinos, y
tardebuena, a partir de las
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COMERCIO Con la decena larga de actuaciones previstas se aspira a dinamizar un sector muy necesitado de medidas urgentes 

Comercio y hostelería, a la espera de la
tabla de salvación de las fiestas navideñas

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | Mientras las obras para la remo-
delación de la calle Álamos avanzan, aunque no
tan deprisa como a los comerciantes de la zona
les gustaría, la escenografía de la Navidad ha
hecho, un año más, acto de presencia en nues-
tras calles. El “Anillo Navideño” creado en torno
al Paseo de los Álamos, San Antón y Capuchi-
nos, parece querer concentrar el aparataje lumi-
noso en el corazón de la ciudad, al tiempo que
las actividades programadas se localizan tam-
bién en este escaso kilómetro cuadrado siguien-
do aquel viejo principio de “la unión hace la
fuerza”. Proliferan también, en este tiempo de
Adviento, los técnicos que, en diferentes puntos
de la localidad, trajinan en torno a pasos de pe-
atones o realizan montajes que levantan la cu-
riosidad de los viandantes. Para los más conspi-
ranóicos, adviértase aquí que no hay nada qué
temer, pues no se trata de otra cosa que de los
trabajadores de las distintas empresas adjudica-
tarias del proyecto “Alcalá la Real Avanza. Tu co-
mercio a un paso”, el cual engloba hasta trece
actuaciones que, como se puede ver, se están
implementando en la ciudad, debiendo ser una
realidad en un horizonte temporal tan increible
como próximo: el próximo 31 de diciembre. 

Algunas de estas actuaciones, como la nueva
app “Elige Alcalá la Real”, de hecho, ya están en
funcionamiento. La herramienta, que ha des-
arrollado la empresa Neuromobile, tiene como

feterías que no ha tanto tiempo poblaron el cas-
co urbano, queda ahora una más que discreta
representación que, como diría aquel, aguanta
el temporal como puede. Otras muestran sus
restos, cadavéricos locales con la persiana
echada, las sillas amontonadas, la triste barra
solitaria, las mesas vacías. Son muchos los que
han cerrado, mientras otros optan por echar la
cancela por la noche, en vista de que haciéndo-
lo no perderán mucho y hasta, a lo mejor, puede
que ahorren un poco. Sin el sostén del turismo,
gripado más allá del reclamo de la Mota y poco
más, la solución para la restauración no parece
fácil. 
La divisoria del Palacio Abacial marca también

la frontera entre un norte y un sur que, lejos de
recortar sus diferencias, las acrecienta. Sin tirar
cohetes ni nada que se le parezca, del Palacio
para abajo, qué vamos a descubrir a estas altu-
ras, el comercio es estética y dinámicamente
otro. La cuestión es más visible de noche, cuan-
do, por más que el tema se haya dicho y repeti-
do, se tiene la sensación de franquear otro reino
en el que todo es más oscuro, triste y obsoleto.
Ni los generosos incentivos para que los em-
prendedores se asienten aquí parecen haber re-
vertido una dinámica que, por lo demás, no es
tampoco exclusivamente nuestra, sino mal de
muchos en esta geografía interior. No deja de te-
ner valor simbólico que ese espacio de cowor-
king que va a ponerse en marcha en El Llanillo

propósito ser una especie de espía bieninten-
cionada que recabe información sobre los há-
bitos de compra de los consumidores que ha-
cen sus compras en el comercio alcalaíno. Es-
tos valiosos datos servirán más tarde como ba-
se para futuras actuaciones en el sector. Es lógi-
co también pensar que su efectividad tendrá
también que ver con el grado de penetración
entre los usuarios a los que potencialmente va
dirigida. Con una cierta difusión, la herramien-
ta ha de servir, sin embargo, para saber qué
compran los clientes de nuestro comercio y qué
no, dónde lo hacen, y, en definitiva, qué necesi-
ta para responder a los retos que el momento
actual plantea, los cuales no son pocos. 
Y es que el proyecto “Alcalá la Real Avanza. Tu

comercio a un paso”, que va a movilizar del or-
den de 1,5 millones de euros y se plantea como
una batería de medidas que, más que un balón
de oxígeno, puede ser un cable de salvación en
no pocos casos. El aumento de la competitivi-
dad y la modernización son aspiraciones que
comparten casi todas las acciones incluidas en
él, si bien la problemática que amenza el sector
es mucho más compleja. 

Un paseo somero por las calles del centro,
apenas imbuidas aún del ambiente de Pascua
tras el largo puente, al menos en horario matu-
tino, revela una realidad si no desoladora, al
menos poco edificante, en la que la hostelería
se lleva la peor parte. Del elenco de bares y ca-

surja precisamente aquí, lo mismo que hay pro-
yectos bienhechores como el futuro Centro Cul-
tural Cronista Domingo Murcia llamados a su-
mar en beneficio de esta parte de Alcalá, tan ne-
cesitada de que le sucedan cosas buenas. 

Las medidas que va a traer el proyecto “Alcalá
la Real Avanza” van desde un sistema de pasos
de peatones inteligentes hasta una aplicación
que actúa mediante la lectura de códigos a lar-
ga distancia y en todas las condiciones de luz,
ofreciendo información instantánea sobre los
distintos establecimientos y funcionando tam-
bién como guía turística. La Red Smart Parking
Alcalá informará sobre las plazas disponibles
en tiempo real en los aparcamientos del centro.
Habrá también una nueva señalización comer-
cial para los comercios aheridos al Centro Co-
mercial Abierto, un mercado de productos loca-
les, para dar visibilidad a economía de kilóme-
tro cero. Se pondrá en marcha un sistema de
guiado para personas invidentes en el comer-
cio, y hasta una nueva herramienta que utiliza-
rá la inteligencia artificial para que los empren-
dedores encuentren el local idóneo para su ac-
tividad.

Una poderosa inversión que aspira a cambiar
la faz del comercio de la localidad y que el pro-
pio sector también parece esperar como una es-
pecie de tabla de salvación que alivie una situa-
ción compleja en algunos casos y dramática en
algunos otros. 

El sector del comercio aguarda la puesta en marcha de las medidas incluidas en el proyecto “Alcalá la Real Avanza”, a la espera de que contribuyan a aumentar su modernización. 

SECTOR___El sector cabalga entre la incertidumbre actual y la esperanza de que las actuaciones de
modernización incluidas en el proyecto “Alcalá la Real Avanza” supongan un revulsivo
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2024, crónica de sucesos y tribunales
EDITORIAL

Martínez Montañés y la iglesia de Santo Domingo de Silos

Francisco Martín Rosales
La iglesia y la parroquia de Santo Domingo de
Silos de Alcalá la Real vive unos momentos ál-
gidos por diversos acontecimientos. Su patri-
monio se ofrece como un testimonio cultural

mitió a través de los textos literarios y crónicas
y litografías documentales. Se accedía a ella,
desde la ciudad fortificada a través de la calle
Postigo y la descendida de la salida del Cañuto;
desde las afueras a través de las calles que par-
tían de las puertas de Martín Ruiz, Arrabal y
Granada
Este conjunto de estructura compleja fue edifi-
cado en varias fases: de planta basilical, con
tres naves en la planta rectangular, la cabecera
plana en las naves laterales y cuadrada, algo
desviada, en la nave central a manera de ábsi-
de que constituye la capilla mayor cubierta con
una bóveda nervada y dividida en dos tramos,
que se repite en la antigua del baptisterio. En el
resto de las naves se colocaba una armadura de
madera sobre pilares cuadrangulares para su-
jetar los arcos ojivales formeros con diferencia
entre la nave central y las laterales.  Además de

que se exhibe en Valladolid, y, por otro, lado, se
ha culminado el proceso administrativo de la
restauración de este templo emblemático de
Alcalá la Real. 
Este templo se remonta a una antigua mezqui-

ta del Arrabal Viejo, lugar muy destacado his-
tóricamente, pues el rey Alfonso en 20 de di-
ciembre del año 1340 inició la conquista de Al-
calá de Aben Zayde por este flanco de la ciudad
fortificada de la Mota. Como el día de la con-
quista se celebraba por la iglesia católica la fes-
tividad de Santo Domingo de Silos, en honor a
la festividad del disanto se transformó la anti-
gua mezquita del arrabal de los Banu Said en la
primera iglesia cristiana de Alcalá la Real. La
reconstruyeron posteriormente, y transforma-
ron en una iglesia gótico mudéjar a lo largo de
los siglos XIV y XV. Se tiene constancia de que
la presencia de esta antigua mezquita se trans-

la iglesia tiene adosadas la sacristía, antesa-
cristía, las dos de planta rectangular y una to-
rre, las tres de estilo renacentista y construidas
por el abad Maximiliano de Austria a finales
del siglo XVI. 
Prácticamente desde 1936 ha venido decayen-

do hasta su abandono total de modo que solo
se mantienen los elementos de soporte, los mu-
ros y algunos pilares y arcos. Como sede parro-
quial, a cuyo cargo estaba un párroco ayudado
de varios sacerdotes y capellanes, disfrutaba
de beneficios abaciales. Desde los años sesen-
ta del siglo XX, sufrió una fuerte degradación
esta iglesia gótica mudéjar, a pesar de las va-
rias intervenciones de la administración cen-
tral, autonómica y local en los últimos cuaren-
ta años. Prácticamente abandonada, fue de
nuevo inventariada y matriculada por los años
ochenta por la Iglesia Católica. Habiéndose
ofertado al ayuntamiento alcalaíno, fue adqui-
rida recientemente por el consistorio de la ciu-
dad de la Mota en 2006 al Obispado de Jaén. Al
mismo tiempo se ofrecieron todos los terrenos
colindantes junto al antiguo templo al Ministe-
rio de Fomento para el proyecto de un parador
cuya tramitación se había iniciado en los años
ochenta del siglo pasado. Se dieron muchos
pasos administrativos hasta que, en el segun-
do decenio de este siglo, se presentó el proyec-
to de restauración a la Delegación de Cultura
de la Junta de Andalucía, rechazado para su re-
visión por la Comisión de Patrimonio Artístico.
A partir del mes de diciembre, se actuará en la
iglesia y su entorno inmediato con un presu-
puesto de 2,1 millones de euros y dentro del
Plan de Modernización y Competitividad del
Sector Turístico, impulsado por Turespaña del
gobierno nacional y financiado con los fondos
europeos Next Generation para garantizar la
conservación y recuperación del edificio

No es este el único motivo de alegría para este
templo, sino que su pila bautismal y la partida
montañesina del libro tercero se muestran
también en la exposición titulada "Gregorio
Fernández-Martínez Montañés. El arte nuevo
de hacer imágenes" que se celebra en la Cate-
dral de la Asunción de Valladolid por las Eda-
des del Hombre.
La parroquia de Santo Domingo de Silos, cuna

del gran Martínez Montañés, Pablo de Rojas y
todos los artistas de la familia de los Raxis-Sar-
dos ha aportado dos valiosas piezas a la expo-
sición: la Pila de su bautizo y el libro 3º abierto
el 16 de marzo de 1568. En la catedral de Valla-
dolid, con su impresionante arquitectura, se ha
convertido en el centro de una exposición que
transporta al visitante al corazón del barroco
español gracias al diálogo estético que estable-
cen estos dos grandes imagineros. Desde el la
primera sala con los retratos de los dos autores
y documentos de su vida (la pila de Alcalá, re-
trato de Valera...), hasta la despedida con la
obra no religiosa de Montañés del monasterio
de san Isidoro del Campo, se exhibe una selec-
ción de las piezas más representativas de la ex-
posición, destacando el Ecce Homo de Grego-
rio Fernández, considerada por muchos la
obra maestra de la escultura barroca, y el San
Jerónimo Penitente de Juan Martínez Montañés
junto con otras como el San Cristóbal, san Bru-
no, Inmaculada de san Julián, san Ignacio de
Loyola y el contexto de discípulos, policroma-
dos y pinturas de su entorno. 
A lo largo de la exposición, se pueden apreciar

otras piezas clave que reflejan cómo ambos ar-
tistas captaron el espíritu de su tiempo. Y se
pueden apreciar las huellas personales de ca-
da uno. 

Se acerca el cierre de ejercicio y, como tenemos
ya costumbre en este medio, toca hacer balance
de un año al que le queda muy poco. Se va este
2024 con una extensa crónica de sucesos, y se-
guramente con más sinsabores que alegrías, co-
mo suele suceder. Si hay que echar la vista atrás,
allá por febrero nos encontrábamos ya con las
primeras movilizaciones por parte de los agri-
cultores, que en sus protestas por la crisis del
campo cortaban incluso la N-432, provocando
importantes retenciones. Una forma de visibili-
zar los graves problemas que atenazaban y si-
guen atenazando el sector. Pero el descontento
no ha venido solo del campo. En el terreno de la
educación, la asociación de padres del colegio
José Garnica alzaba su voz en marzo en protesta
por la supresión de plazas de educación infantil
en el centro. Llegarían a recoger más de 4.000
firmas en defensa de la educación pública en
Alcalá, en un retroceso que parece imparable en
los últimos años. Mayo se estrenaba con el de-
rrumbe de parte del muro perimetral del Hospi-
tal de Alcalá, hecho que, aparte del inevitable
susto, ha traído polémica a vueltas del emplaza-
miento que, en su día se eligió para construir di-
cho centro sanitaria y por el coste -de entre 4 y 5
millones de euros según se anunció en su mo-
mento- que están teniendo las obras para su re-
construcción y mejora. 

Otro de los grandes frentes de este año ha sido
el deterioro de la sanidad pública, que está vi-
viendo uno de sus episodios más dolorosos en
el área de Salud Mental del Chare, donde se
cumplen ya más de dos meses de ausencia de la
psiquiatra. El menoscabo en la atención a los
pacientes es alarmante, hasta el punto de que,
recientemente, el PSOE ha llevado al defensor
del pueblo la situación. En una zona sensible

brosa al tiempo que alarmante noticia de la
muerte por arma de fuego de un joven de 31
años, ya de madrugada, al recibir un disparo en
un céntrico pub de la localidad. En ese mismo
momento se iniciaba la búsqueda del autor del
crimen, que culminaba cinco días después, el
18 de octubre en Italia, con la detención de tres
personas, que serían extraditadas a España en
el mes de noviembre. Por si fuera poco, y para
cerrar esta triste crónica, el pasado día 30 de no-
viembre se producía un accidente en la carrete-
ra de la Carraca y que daba como resultado la
muerte de un hombre que circulaba en bicicle-
ta por dicha vía, siniestro que la Guardia Civil
investiga por un posible delito de homicidio im-
prudente, al dar positivo el conductor en las
pruebas de alcohol y drogas. 

Pero no todo puede ser malo. Tras la tragedia
por las inundaciones de Valencia, la ola solida-
ria que se extendió por España para ayudar a
las víctimas tuvo en Alcalá la Real una muestra
inequívoca. La movilización para recolectar to-
do tipo de ayuda -alimentos, ropa, productos de
limpieza, herramientas- destinados a los afec-
tados, superó todas las expectativas. 

Este repaso al año que se acaba tampoco pue-
de terminar sin destacar unos cuantos nombres
propios. La gran pintora alcalaína Dolores
Montijano moría el 27 de febrero a los 90 años.
En el terreno deportivo, en octubre anunciaba
su retirada uno de los grandes emblemas del
deporte en Alcalá, como es Mari Ángeles Ruíz
Castillo. Y, en junio, Mónica Rufián nos daba
una gran alegría al terminar segunda, con Es-
paña, en el Campeonato Internacional de Jóve-
nes Panaderos celebrado en Reikiavik. Un to-
que de sabor dulce para un año que nos deja, en
general, un regusto amargo. 

como es Alcalá, con un problema en torno al
suicidio y la depresión por todos conocido, la
carencia de recursos y la falta de un seguimien-
to adecuado debido al continuo cambio de pro-
fesionales -cuando los hay- era destacada en es-
tas mismas páginas en la entrevista realizada a
Francisco López, del grupo de apoyo Gama. 

Densa es, igualmente, la crónica de sucesos y
tribunales que nos deja este 2024. En junio, y
tras más de dos años, llegaba por fin el juicio a
Nazzaryn, el acusado de asesinar a la joven
Khawla, en febrero de 2022. El jurado popular le
declaraba, por unanimidad, culpable de asesi-
nato y agresión sexual. Unas semanas después,
desde la Audiencia Provincial, la sentencia ru-
bricaba la primera prisión permanente revisa-
ble dictada en la historia de la provincia de
Jaén, una condición pionera de la que nunca
hubiéramos querido ser protagonistas en Alca-
lá la Real. Pero, como podemos comprobar, los
juicios por muertes violentas en nuestro muni-
cipio se han hecho más habituales de lo que na-
die podría desear. La prueba de ello es que, ha-
ce apenas un mes, la Audiencia Provincial vol-
vía a acoger otro proceso, en el que se juzgaba
esta vez al acusado de acabar con la vida de Pa-
co Zúñiga, quien moría a las puertas de Conso-
lación el 26 de febrero de 2021. El jurado popular
declaraba culpable a un hombre de nacionali-
dad rumana por asesinato con alevosía y sin
eximentes ni atenuantes de ningún tipo. 

Por desgracia no será el último juicio relacio-
nado con una muerte violenta acaecido en Al-
calá la Real que tendrá que pasar próximamen-
te por la Audiencia Provincial de Jaén. La estu-
pefacción volvía a nuestro pueblo el pasado 13
de octubre, cuando en la mañana de un domin-
go lluvioso, Alcalá se levantaba con la asom-
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COMERCIOSe realizarán sorteos entre quienes acumulen 10€ de compras

. 

Una nueva app permitirá
conocer los hábitos de compra
de los alcalaínos para mejorar
las actuaciones comerciales
APLICACIÓN___“Elige Alcalá la Real” es el nombre de
la nueva aplicación, que facilitará el acceso a ofertas,
eventos y promociones comerciales

EMPRESAS Entregados en su primera edición, el pasado día 4

Redacción
ALCALÁ LA REAL | El salón de ac-
tos de Casa Pineda acogía el
pasado día 4 la entrega de
los Premios AR3-Economía
Circular, convocados por el
área de Comercio con el ob-
jetivo de promover el com-
promiso social y la sosteni-
bilidad en el sector comer-
cial. Dicha convocatoria se
enmarca en el proyecto “Al-
calá la Real avanza. Tu co-
mercio a un paso”, financia-
do con los fondos europeos
Next Generation. Los pre-
mios buscan destacar ini-
ciativas innovadoras en la
gestión de residuos y la eco-
nomía circular. En su prime-
ra edición el galardón ha si-
do para la empresa sevilla-

Dios Serrano (DeAlcalá), Mi-
guel Ángel Merino (CADE Al-
calá la Real) y Oliver Tibau
(Dominus). 

Asimismo, el jurado ha otor-
gado una mención especial al
Programa “Alcalá T-Forma
III”, impulsado por el área de
Formación Empleo que, aun-
que no cumplía los requisitos,
al carecer de personalidad ju-
rídica, presentó un proyecto
muy completo. “Sobre todo,
agradecemos que os hayáis
implicado en participar en es-
te concurso que promueve al-
go tan importante como es la
economía circular, el recicla-
do y la reutilización de nues-
tros recursos aplicados al co-
mercio”, recalcó el alcalde en
el acto de entrega. 

na Trazabilidad y Gestora Co-
mercial S.L., por su especifici-
dad a una iniciativa que afec-
ta a establecimientos comer-
ciales que son el objetivo del
proyecto “Alcalá la Real avan-
za. Tu comercio a un paso”.

A la hora de evaluar los tra-
bajos presentados, el jurado
ha tenido en cuenta criterios
como la gestión de envases y
residuos, ecodiseño indus-
trial y modelos de negocio con
impacto positivo en la reduc-
ción de la huella de carbono.
Han formado parte del mismo
Mª Dolores Priego (Ayunta-
miento Alcalá la Real), Mª Ro-
sa Vallecillo (Universidad de
Jaén), Fernando Vidal (Uni-
versidad de Sevilla),Jordi Ju-
lián (Ecotic Envases), Juan de

La empresa Trazabilidad y Gestora
Comercial, premio AR3-Economía Circular

Redacción
ALCALÁ LA REAL | Coincidiendo
con el encendido de Navidad,
que este año ha corrido a cargo
de Merce Martín, afectada por
el Síndrome de Ehlers-Danlos,
se presentaba el pasado 5 de
diciembre  una nueva aplica-
ción: se trata de “Elige Alcalá
la Real” que nace en el marco
del proyecto “Alcalá la Real
Avanza. Tu comercio a un pa-
so”, financiado con los fondos
europeos Next Generation.
Esta app quiere responder a la

modernización del comercio
local y cubrir las necesidades
actuales de los consumidores.
La pérdida de competitividad
hace aconsejable llevar a cabo
un auténtico proceso de trans-
formación del sector que per-
mita la recuperación de usua-
rios, tanto en el ámbito local
como del resto de la comarca.
Para ello es imprescindible
ofrecer una imagen más mo-
derna y actualizada del comer-
cio y sus equipamientos, apos-
tando por unificar todos los ca-
nales de venta de los estableci-

dad en Alcalá la Real tus com-
pras tienen premio”, motivan-
do el uso de la aplicación y las
compras en la localidad du-
rante el periodo navideño.
Desde jueves día 5 y hasta el 31
de diciembre, al acumular 10€
de compras en los comercios
participantes, puedes partici-
par en el sorteo de varias cestas
de productos locales, subien-
do tus ticket a la APP. Además,
entre todas aquellas personas
que se hayan descargado la
aplicación antes del 12 de di-
ciembre, se sortearán 20 entra-
das para eventos especiales
programados para esta Navi-
dad.
De darla a conocer sobre el es-

cenario del Paseo de los Ála-
mos se encargó el comercial de
Neuromobile en Alcalá la Real,
Francisco Hinojosa, que ha
destacado que “es más que
una aplicación: es una invita-
ción a redescubrir y apoyar al
comercio local. Os animamos a
descargarla, conocerla, parti-
cipar en el sorteo y disfrutar de
todas las ventajas que ofrece”.

mientos, tanto de forma pre-
sencial como digital, con el fin
de facilitar las compras.

"Elige Alcalá la Real" es una
herramienta innovadora, dise-
ñada para conectar ciudada-
nía y comercio de manera más
eficiente y atractiva. “Con esta
iniciativa, buscamos facilitar
el acceso a ofertas, eventos y
promociones comerciales, así
como dar a conocer toda la
oferta de productos del comer-
cio alcalaíno, haciendo que la
experiencia de compra sea
más enriquecedora para to-
dos”, explica la edil de Comer-
cio, María Dolores García. 

Desarrollada por la empresa
Neuromobile, esta APP permi-
tirá conocer los comporta-
mientos de compra y perfil de
los clientes, con el fin de poder
orientar futuras acciones y
promociones comerciales. El
análisis de los datos que arroje
permitirá disponer de una in-
formación más clara sobre la
situación del sector.

Para su lanzamiento, se ha
creado la campaña "Esta Navi-
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POSITIVO__ El conductor del vehículo, que invadió el
sentido contrario de la circulación, dio positivo por
consumo de alcohol así como por THC y cocaína

Equipos sanitarios en el lugar del accidente, en la mañana del pasado día 30. 

INFANCIA Se hacía entrega del reconocimiento este martes en Madrid

Alcalá la Real, reconocida por Unicef
España como Ciudad Amiga de la Infancia
Redacción
ALCALÁ LA REAL | Unicef España
ha hecho entrega este martes
en Madrid de los nuevos reco-
nocimientos de Ciudades
Amigas de la Infancia que han
logrado este año 20 nuevas en-
tidades locales, entre las que
se encuentra Alcalá la Real. Al
acto, que se ha celebrado en el
salón de actos Ernest Lluch del
Ministerio de Juventud e In-
fancia, ha asistido el alcalde,
Marino Aguilera, acompaña-
do por el técnico de Educa-
ción, Rafael Daza y el coordi-
nador del Consejo Local de Ni-
ños, Niñas y Adolescentes de
Alcalá la Real, Damián Boro-
nat.

El reconocimiento oficial del
municipio como “Ciudad Ami-
ga de la Infancia” por parte de

cluna; y la directora del Insti-
tuto Universitario de Necesi-
dades y Derechos de la Infan-
cia y la Adolescencia (Iundia)
de la Universidad Autónoma
de Madrid, María Ángeles Es-
pinosa, han asistido a la cita
entre otras personalidades. 

Son ya 321 las entidades que
cuentan con dicho reconoci-
miento, lo que significa que
uno de cada dos niños que vi-
ven en España lo hacen en lo-
calidades comprometidas con
los derechos de la infancia. Al-
calá, Linares, Beas, Huércal de
Almería y Montemayor son los
cinco nuevos municipios que
han obtenido este reconoci-
miento en Andalucía, siendo
la comunidad autónoma espa-
ñola que más ciudades amigas
de la infancia tiene, con 74.

Unicef, pone en valor el traba-
jo que se hace a nivel local pa-
ra promocionar y potenciar los
derechos de la infancia, así co-
mo por mejora el bienestar de
la población menor. En este
sentido, el alcalde resalta que
“es un motivo de orgullo para
toda Alcalá y confirma que es-
tamos construyendo un muni-
cipio más inclusivo y partici-
pativo, donde los derechos y el
bienestar de nuestros meno-
res nos preocupa. Esta distin-
ción nos anima a seguir traba-
jando en esta dirección”.

La ministra de Juventud e In-
fancia, Sira Rego; el presiden-
te de Unicef España, Gustavo
Suárez Pertierra; el secretario
general de la Federación Espa-
ñola de Municipios y Provin-
cias (FEMP), Luis Martínez-Si-

SUCESOS Puede enfrentarse a pena de prisión de entre 1 y 4 años

Investigado por homicidio
imprudente el conductor que
atropelló a un ciclista el
pasado 30 de noviembre

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | La Guardia Civil
investiga al conductor que, a
primera hora de la mañana
del pasado día 30 de noviem-
bre, atropelló mortalmente a
un ciclista de 68 años, natural
de Alcaudete, cuando este
transitaba por la carretera co-
nocida como Camino de la Ca-
rraca, que une las aldeas de
Charilla y Santa Ana. Entre
otros delitos, se le acusa de ser
el presunto autor de un delito
de homicidio imprudente. 

Tras el accidente, un equipo
de Investigación de Siniestros
(EIS) del Subsector de Tráfico
de la Guardia Civil de Jaén se
trasladó al lugar del siniestro.
Allí se procedió a someter al
conductor a las pruebas legal-

rretera JA-4303, concretamen-
te en el punto kilométrico
0,700. Según  se ha informado
desde el Instituto Armado, el
conductor del turismo invadió
el sentido contrario de la circu-
lación y atropelló a un ciclista
provocándole la muerte.
Rápidamente, la sala de coor-

dinadora movilizó al Centro de
Emergencias Sanitarias 061,
que envió un helicóptero el
cual efectuó el aterrizaje en la
misma calzada, desplazándo-
se igualmente la Guardia Civil
de Tráfico y la Policía Local de
Alcalá la Real. Los servicios sa-
nitarios confirmaron la muerte
del ciclista tras haberle efec-
tuado, sin éxito, las maniobras
de Reanimación Cardiopulmo-
nar (RCP).

mente establecidas, arrojando
un resultado de 0,56 mg/l en
alcohol y positivo en THC y co-
caína en la prueba de drogas,
pendiente de confirmación
por el laboratorio.
Por todo ello, se ha procedido

a iniciar la investigación al
conductor del turismo por los
presuntos delitos de homici-
dio por imprudencia y con-
ducción bajo la influencia de
alcohol y drogas. Podría en-
frentarse a una pena de pri-
sión de uno a cuatro años, así
como la privación del derecho
a conducir vehículos a motor o
ciclomotores, por un período
de uno a seis años. 

Los hechos se produjeron en
torno a las diez de la mañana
del 30 de noviembre en la ca-

Abrazos de papel
Un proyecto creado por por la Asociación de Personas

con Discapacidad Álamos en colaboración con la 
asociación de empresarios DeAlcalá
www.abrazosdepapel.es

¡Envuelve gratis tus regalos en los puntos
de regalo locales!



Alcalá la Real Información JUEVES, 12 DE DICIEMBRE DE 2024 7

SANIDADEl PSOE califica la situación de “triste y desesperante”

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | El pasado 14 de
noviembre, el grupo munici-
pal socialista del Ayuntamien-
to de Alcalá la Real informaba
del envío de una carta al De-
fensor del Pueblo Andaluz con
el fin de ponerle de manifiesto
“la triste y desesperante situa-
ción que está padeciendo el
área de Salud Mental y por en-
de de la ciudadanía de nuestro
municipio”. En dicha misiva,
los socialistas denuncian que
dicha área “lleva demasiado
tiempo sin la prestación del
servicio de psiquiatría (un es-
pecialista está de baja y aún no
se ha cubierto esa baja) y aún
con las quejas por parte de la
ciudadanía hay nulas respues-
tas de las autoridades locales y
autonómicas”. 

“Por todos son conocidas las
especiales características de
nuestro municipio, la zona de
la Sierra Sur y la Subbética. Es
por ello que siempre hemos te-
nido una especial sensibilidad
con la salud mental y con los
profesionales que actúan en

respuesta a Alcalá la Real y a
su sociedad en su conjunto”. 

El grupo municipal socialista
concluye su carta al Defensor
del Pueblo Andaluz “confian-
do en su alta capacidad media-
dora con las administraciones
públicas, tanto Junta de Anda-
lucía como Ayuntamiento, pa-
ra que este tema se resuelva
con la mayor eficacia posible”.

nuestro municipio. Son cons-
tantes las quejas y desespera-
ción de los vecinos a los que se
les anula la consulta y quedan
pendientes de recibir una visi-
ta, tan especial y sensible co-
mo es la salud mental. Lleva-
mos meses demandando, co-
mo representantes de la corpo-
ración municipal, la incorpo-
ración de un psiquiatra que dé

El PSOE lleva al Defensor del
Pueblo Andaluz la situación del
área de Salud Mental en Alcalá

TURISMO La media provincial se ha situado en el 77,6%, según TurJaén

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | La Asociación
de Alojamientos, Campings,
Servicios Turísticos y Cultu-
rales, Turismo Activo y Ocio
de la provincia de Jaén (Tur-
Jaén) ofreció su habitual en-
cuesta sobre ocupación ho-
telera en el Puente de la
Constitución, que comenza-
ba el viernes 6 de diciembre
y se prolongó hasta el martes
día 8, festividad de la Inma-
culada Concepción. 

En lo que a la comarca de la
Sierra Sur se refiere, los da-
tos de ocupación que apunta
el organismo son del 56,19%.
Se trata, prácticamente, del
mismo nivel que se registró
en el Puente de la Constitu-

mente y la previsión fue del
56,39%, apenas dos décimas
más que este año. 

La mayor ocupación se da en
Cazorla, Segura y Las Villas,
con un 86,62% , frente al
78,40% del pasado año. Por el
contrario, Úbeza y Baeza se si-
túan en una ocupación del
82,56%, dos puntos menos que
en 2023. En cuanto a la media
provincial, se sitúa en el
77,67%, lo que representa un
incremento del 2,3% respecto
al puente de 2023, cuando esa
misma proyección fue del
75,4%. En este incremento pe-
san las “excelentes condicio-
nes meteorológicas” para es-
tos días, según ha apuntado
TurJaén. 

ción del año pasado, cuando
ambos días festivos cayeron en
miércoles y viernes respectiva-

TurJaén cifró en un 56,1% la ocupación
hotelera en la Sierra Sur en el puente

Grietas en el colegio público rural “El Olivo”, en La Pedriza. 

Entrada al área de Salud Mental, en el Chare. 

EDUCACIÓNEl colegio “lleva dos años sin internet” según el sindicato

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | El sindicato Us-
tea-Jaén ha exigido, en un co-
municado, “soluciones” en el
Colegio Público Rural El Olivo,
de La Pedriza, ya que “presenta
deficiencias y desperfectos que
son intolerables, como grietas
y ausencia de conexión a Inter-
net”. Ustea-Jaén denuncia que
el citado colegio público “lleva
dos años sin internet a pesar de
ser un centro acogido al progra-
ma TIC de la Junta de Andalu-
cía”, siendo “inadmisible que
la Administración educativa
no haya buscado una solución
a la falta de acuerdo con la
compañía telefónica que debe
proporcionarlo”.  Igualmente,
Usted-Jaén considera “inacep-
table la falta de mantenimiento
por parte de las administracio-
nes competentes ya que persis-
ten multitud de grietas en las
paredes y el deterioro de suelos
y otras instalaciones”.

A través de este comunicado,
el sindicato Ustea-Jaén exige
“el debido respeto por la educa-
ción pública y por el alumnado
y sus familias en este colegio
público rural, que necesita una
intervención de mayor enver-
gadura, en la que el Ayunta-
miento y la Junta de Andalucía
dejen de escurrir el bulto y den
soluciones de calidad”.

Para el sindicato “son intole-
rables estas deficiencias y des-
perfectos en el colegio de una
aldea como La Pedriza, que tie-
ne un crecimiento de su natali-
dad debido a la instalación de
parejas jóvenes que adquieren
viviendas en propiedad a buen
precio por lo que están aumen-
tando las matriculaciones en el
segundo ciclo de infantil”.

Ustea exige soluciones ante las
deficiencias en el colegio rural
“El Olivo” de La Pedriza

Paisaje de la Sierra Sur. 



8 JUEVES, 12 DE DICIEMBRE DE 2024 Alcalá la Real Información

DELINCUENCIALos tres jóvenes fueron extraditados desde Italia

Redacción
ALCALÁ LA REAL | Los tres jóvenes
extraditados a España por la
muerte a tiros del joven de 32
años Francisco F. S.  “Isco”, el
pasado 13 de octubre en un
pub de Alcalá, se encuentran
en prisión desde el pasado 20
de noviembre. El Tribunal Su-
perior de Justicia de Andalucía
(TSJA) indicó que el juez decre-
tó el ingreso en prisión provi-
sional, comunicada y sin fian-
za para los tres antes de su de-

rán las actuaciones y se fijará
un día para la ratificación de la
prisión provisional y la decla-
ración de los detenidos.

La detención se produjo en
Verona (Italia) el 18 de octubre
en coordinación entre las ofici-
nas Sirene de España e Italia,
unidad de policía que gestiona
todas las alertas del Sistema de
Información Schengen (SIS).
La Policía italiana, en colabo-
ración con la Guardia Civil, lle-
vó a cabo los arrestos. 

tención. Se llama 'auto inaudi-
ta parte' y es un requisito para
cursar la orden de detención
europea.
Los detenidos ya fueron pues-

tos a disposición de los juzga-
dos de Madrid y se encuentran
en prisiones de dicha comuni-
dad autónoma. Ahora, desde
Madrid tienen que dictar autos
de inhibición a Alcalá la Real.
Una vez que se acepte dicha in-
hibición, se designará aboga-
do para los tres, se les traslada-

El presunto autor material del crimen, conducido por agentes Sirene, a su llegada a España. 

Los tres jóvenes detenidos por 
la muerte del joven Isco, en
prisiones madrileñas a la espera
del traslado de actuaciones

DELINCUENCIA Muchos están vinculados a plantaciones de marihuana

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | Enero de este
mismo año, la Guardia Civil
detiene a una persona e in-
vestiga a otras dos al des-
mantelar dos plantaciones
de marihuana de alto rendi-
miento en un cortijo situado
en el paraje de La Camuña.
Dos meses después, en mar-
zo, se procedía al desmante-
lamiento de otra plantación,
también de tipo intensivo, en
Ribera Alta, con dos deteni-
dos. Apenas unas semanas
después, también en marzo,
la Guardia Civil intervenía
una nueva plantación, situa-
da esta vez en la aldea de Los
Chopos, perteneciente a Cas-
tillo. Eran cuatro los investi-
gados. Hace escasos días,
desde la Guardia Civil se vol-
vía a informar sobre una
nueva intervención, de nue-
vo en Ribera Alta, y en la que
se desmantelaban hasta tres
plantaciones de marihuana
de alto rendimiento en el in-
terior de una vivienda de di-
cha aldea. 

En este 2024 se ha produci-
do un salto exponencial en lo
que se refiere a este tipo de
operaciones en Alcalá y co-
marca. Todas ellas tienen un
denominador común, el cul-
tivo intensivo de las plantas,
a veces más de 400, se realiza
mediante enganches ilegales

y cuerpos de seguridad del es-
tado han defraudado más de
dos millones de kilovatios ho-
ra, lo que supone que el 15% de
la energía defraudada en Jaén
proviene de plantaciones de
marihuana. Estas plantacio-
nes indoor demandan energía
las 24 horas del día los 365 días
al año y consumen como si 80
viviendas demandaran a la vez
energía sin parar.

La compañía ha incidido en
que esta situación provoca la
saturación de las redes eléctri-
cas suponiendo un problema
para la salud y seguridad de las
personas que viven en estos
entornos, que ven mermada la
calidad de suministro eléctrico
y se enfrentan a situaciones de
peligro como electrocuciones o
incendios al verse manipula-
das las infraestructuras eléctri-
cas.

a la red eléctrica. En un infor-
me, Endesa ha puesto hoy nú-
meros a este incremento, cier-
tamente preocupante. La em-
presa ha abierto desde princi-
pios de año y hasta el mes de
octubre 1.702 expedientes de
fraude en la provincia de Jaén,
un 37% más que el mismo pe-
riodo del año anterior. Estos ex-
pedientes han generado una
defraudación de 13,3 millones
de kilovatios hora, equivalen-
tes al consumo energético de
una población de 10.000 habi-
tantes durante un año.

De esos expedientes 23 están
vinculados a plantaciones de
marihuana, lo que según la
compañía eléctrica equivale a
la detección de una plantación
de marihuana a la semana en
la provincia de Jaén. A nivel
energético esas 23 plantacio-
nes detectadas por las fuerzas

Los enganches ilegales a la
red eléctrica crecen un 37%
en lo que va de año

Desmantelamiento en una plantación en Alcalá, en enero. 
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Antiguo Club del Pensionista, habilitado como albergue de temporeros en otras campañas. 

Dos investigados por la
muerte de 13 caballos 
tras ingerir alimento
contaminado 

Redacción
ALCALÁ LA REAL | La Guardia Ci-
vil investiga a dos personas,
de 40 y 41 años, residentes en
las provincias de Granada y
Almería, como presuntos au-
tores de un delito de maltrato
animal acusados de haber
suministrado alimento con-
taminado a 13 caballos de pu-
ra raza española de una ex-
plotación de Alcaudete que
fallecieron por botulismo.

El Servicio de Protección de
la Naturaleza (Seprona) de la
Guardia Civil de Jaén inició la
investigación tras tener cono-
cimiento por parte del pro-
pietario de una explotación
de equinos, dedicada a la cría
y venta de caballos de pura
raza española, ubicada en Al-
caudete, de un episodio de al-
ta mortandad de caballos en
su explotación ganadera. Los
afectados han sido trece, to-
dos ellos potros de entre uno
y cinco años de edad, que ha-
bían ido muriendo paulatina-
mente en el transcurso de va-
rios días.

En el proceso de investiga-
ción, al objeto de poder deter-
minar las causas de las muer-
tes, veterinarios pertenecien-
tes a la Junta de Andalucía,
tomaron muestras de los ani-
males muertos, así como del
alimento para ganado que les

había sido suministrado a tra-
vés de balas de ensilado de tri-
ticale. Los resultados de los
análisis realizados, despren-
dieron que las muestras de ali-
mento tomadas estaban con-
taminadas con la bacteria
Clostridium botulinum, mor-
tal en la raza equina.

Agentes pertenecientes a las
unidades del Seprona de la
Comandancia de la Jaén, en
colaboración con agentes de
las comandancias de Almería
y Granada, realizaron inspec-
ciones en dos explotaciones
ganaderas, de las cuales su-
puestamente procedía el ali-
mento suministrado a los ca-
ballos, situadas en las referi-
das provincias. De esta forma,
se han podido intervenir gran
cantidad de balas de ensilado
de triticale contaminadas con
la bacteria Clostridium botuli-
num.
La Guardia Civil ha investiga-

do a los responsables de estas
explotaciones donde se elabo-
raba y vendía alimento para
ganado sin las respectivas au-
torizaciones requeridas por un
supuesto delito de maltrato
animal. Las diligencias ins-
truidas ya han sido puestas a
disposición de la autoridad ju-
dicial y remitidas a la Fiscalía
de Medio Ambiente y Urbanis-
mo de la Audiencia de Jaén.

Inspección  por parte de Guardia Civil en la explotación. 

SUCESOS En una explotación de Alcaudete

Empresarios agrícolas claman
ante la falta de alojamiento para
los trabajadores temporeros

Redacción
ALCALÁ LA REAL | Representantes
de pequeños empresarios agrí-
colas de Alcalá mantenían el
pasado 22 de noviembre una
reunión con el alcalde, Marino
Aguilera,  ante el problema de
la falta de alojamiento para los
trabajadores temporeros con el
que se están encontrando al
inicio de la campaña. “Somos
conscientes de que alojar a las
personas que vienen a trabajar
a nuestros campos es nuestra
obligación. ¿Por qué entonces
no se lo damos? Porque no po-
demos, y hay muchas razones
que explican esto. Y desde lue-
go, si no damos alojamiento,
estas personas dormirán en la
calle o amontonados en casas
con los problemas de inseguri-
dad y de higiene que se derivan,
y eso sí que es un problema co-
mún”, ha denunciado Nuria
Fuentes, en representación del
grupo que mantuvo el encuen-
tro en el Ayuntamiento.  
“No tenemos vivienda para los

temporeros porque no tenemos
recursos económicos para ha-
cer una inversión inmobiliaria
adecuada para alojar a unos
trabajadores solamente duran-
te 2 ó 3 meses como máximo, y
que esas viviendas permanez-
can cerradas el resto del año
con los costes correspondientes
derivados. Se podría plantear la
opción de comprar viviendas
de forma conjunta, pero las ne-
cesidades que tiene cada em-
presario en cuanto a días de
hospedaje y número de trabaja-

que además estaba perfecta-
mente coordinada con las fuer-
zas de seguridad, servicios so-
ciales y sanidad. Este año, tení-
amos la tranquilidad de que to-
do seguiría funcionando de la
misma forma, dada la satisfac-
ción que nos había generado
este servicio. Cuál fue nuestra
sorpresa al enterarnos a finales
del mes de octubre, justo a las
puertas del inicio de la campa-
ña, de que este servicio no se
iba a prestar más. Nos quedá-
bamos sin el albergue para
nuestros temporeros. ¿Y ahora
qué? Sin tiempo para gestionar
un problema de tal magnitud y
absolutamente básico. No po-
demos contratar a nadie sin te-
ner disponible un alojamiento,
y con tan poco tiempo es abso-
lutamente inviable dar solu-
ción a esta situación”, denun-
cian los empresarios. 
“Es imposible alquilar porque

no existe parque inmobiliario
para alquilar y es imposible
comprar porque los precios es-
tán absolutamente desorbita-
dos tanto en la zona más mo-
derna como en el casco anti-
guo, donde nos encontramos
con una estimación del valor de
las casas totalmente irreal y el
impuesto de transmisión. Es to-
talmente lógico que el casco an-
tiguo se esté quedando aban-
donado y totalmente descuida-
do. Queremos que se nos tenga
en cuenta como empresariado,
al igual que el resto de empresa-
rios y empresarias de Alcalá,
tanto de la industria como del

dores son diferentes y volve-
mos a encontrarnos con el pro-
blema de que el uso sería exclu-
sivo para la campaña de la acei-
tuna”, señala Fuentes. 
El alquiler  tampoco parece ser

una opción. Los empresarios
agrícolas sostienen que “no es
nada fácil encontrar una vi-
vienda para temporeros por los
problemas que han tenido los
propietarios en años anterio-
res; uso indebido de mobiliario,
electrodomésticos y enseres va-
riados, incumplimiento de con-
diciones de contrato, inseguri-
dad, tráfico con las necesida-
des básicas y primarias, etc. sin
respaldo legal que proteja a la
persona propietaria. Aunque lo
fundamental es que no hay su-
ficientes viviendas de alquiler,
ya que en otros años se intentó
crear una bolsa de viviendas. Si
las hubiera, no van a estar dis-
ponibles para únicamente dos
meses”. “Entendemos que el
ayuntamiento tiene el deber de
atender las necesidades de la
ciudadanía, sector primario. De
hecho, somos fundamentales
para la economía de este pue-
blo. Todas las personas que tra-
bajan en nuestro comercio sa-
ben perfectamente que un mal
año de campaña, es un mal año
de ventas”.

“El albergue ha sido una solu-
ción satisfactoria, ya que sabía-
mos que nuestros trabajadores
estaban en buenas condiciones
y con un control y respaldo de
una administración pública, y
por lo tanto, confiable y segura,

comercio a quienes se les ayuda
con subvenciones, infraestruc-
tura y otro tipo de ayudas”. 
“Como madre trabajadora em-

presaria agrícola, como familia
con hijos e hijas  menores de
edad, entendiendo que nuestro
ayuntamiento se enorgullece
públicamente de ser uno de los
ayuntamientos con mayor gas-
to en servicios sociales, pedi-
mos con urgencia que se pon-
gan en funcionamiento guar-
derías temporeras para nues-
tros hijos e hijas, no solo para
los menores de 0 a 3, sino para
todos. No podemos depender
de abuelos y abuelas o de otros
familiares que tienen sus pro-
pias necesidades e intereses y
no tienen por qué hacerse cargo
de nuestros hijos e hijas. Enten-
demos que para eso están las
instituciones públicas”, asegu-
ra Nuria Fuentes. 
Para finalizar, desde el colecti-

vo de pequeños empresarios
agrícolas se ha propuesto “que
se vuelva a abrir el albergue de
la Avenida de Iberoamérica. Si
el problema es la estacionali-
dad, podría abrirse como alber-
gue durante todo el año, ofer-
tándolo para todo tipo de usua-
rios relacionados con el turis-
mo de interior y con otro tipo de
acontecimientos sociales, cul-
turales, deportivos... mante-
niendo su uso como alojamien-
to para temporeros durante los
meses de la campaña de la acei-
tuna. Si no es este edificio, cual-
quier otro. Estaríamos dispues-
tos a seguir pagando como has-
ta ahora lo estábamos hacien-
do, cumpliendo con todos los
requisitos y garantías que se
nos exigían. De forma directa o
indirecta todos vivimos del
campo y aquí en Alcalá somos
muchos los pequeños propieta-
rios. Esta es nuestra cultura tra-
dicional y estas son nuestras ra-
íces, y es el pan de muchos. Nos
sentimos totalmente desampa-
rados, sin el apoyo del ayunta-
miento”.
Tras la reunión de la Comisión

Local de Inmigración, desde el
Ayuntamiento se informó de
que el edificio situado en el an-
tiguo Club del Pensionista, en
la Avenida de Iberoamérica, se
dedicaría a cubrir las necesida-
des de pernocta de aquellas
personas que lo necesitaran,
como dispositivo de emergen-
cia ante inclemencias meteoro-
lógicas graves. 

LABORAL Piden que se vuelva a abrir el albergue de la Avenida de Iberoamérica
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CULTURACon casi treinta años de historia a sus espaldas

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | Placeta Teatro es
el nombre con el que vuelven a
subirse a las tablas los inte-
grantes del taller teatral de la
Hermandad del Santísimo
Cristo de la Salud, después de
que haya dejado de ser única-
mente un grupo escindido de
la agrupación musical para
convertirse en uno de los cuer-
pos de la cofradía, buscando
su identidad propia. Regresa
ahora a las tablas con una co-
media de José Cedena que
aborda las relaciones senti-
mentales en la tercera edad.

Lucía Baeza y Antonio Domin-
go Vega. Ambos encarnan en
este último montaje a los per-
sonajes protagonistas de la tra-
ma, junto con otros seis actores
y actrices, integrantes todos
ellos de la hermandad.

El grupo ha alternado perío-
dos de inactividad con otros
más productivos y en estos casi
treinta años de vida ha conse-
guido dar forma a una decena
de espectáculos, alguno de los
cuales ha podido traspasar las
fronteras locales. En 2009, año
de “La venganza de la Petra”
(Carlos Arniches), Nono Váz-
quez se incorpora a la discipli-
na del grupo para coordinar las
labores de puesta en escena
del grupo.

Placeta Teatro pretende con
su trabajo poner significado
social en la hermandad y pro-
poner actividades que salgan
de las habituales acciones de la
cofradía. Se entiende en el gru-
po que es una forma como otra
cualquiera de financiación,
con el añadido de aportar tam-
bién presencia del mundo co-
frade en otros ámbitos de la so-
ciedad, como es en este caso la
cultura. Con este fin, el Martí-
nez Montañés acogía las repre-
sentaciones de “La edad del
pavosaurio” los pasados días
29 y 30 de noviembre y 1 de di-
ciembre. 

“La edad del pavosaurio” de-
muestra que el amor no tiene
edad y que, como reza el casti-
zo refranero español, los amo-
res reñidos son los más queri-
dos.

El grupo nació en 1996 como
fuente de financiación de la
Agrupación Musical Cristo de
la Salud y para ello llevaron al
escenario el clásico de Miguel
Mihura “Maribel y la extraña
familia”. De aquella primera
experiencia sobreviven en el
grupo dos veteranos de la esce-
na, que lo son también del tea-
tro aficionado local, como son

Participantes en la celebración del Día del Flamenco, en el Ceper Arcipreste de Hita. 

Placeta Teatro, la reinvención
y regreso a las tablas de un
veterano grupo teatral
REGRESO___El taller de teatro de la Hermandad del
Santísimo Cristo de la Salud ha vuelto a los escenarios con
la comedia “La edad del pavosaurio”, de José Cedena

Los integrantes del grupo teatral Placeta Teatro. Abajo, representación de la obra. 

EMPRESAS El 27 de noviembre, en la categoría “Iniciativa de mujeres”

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | La enóloga y
empresaria viticultora alca-
laína Blanca Serrano recibía
el pasado 27 de noviembre en
Córdoba el premio de Anda-
lucía de Agricultura y Pesca,
otorgado por la Junta de An-
dalucía y que en su décimo
octava edición comprenden
un total de diez galardones
en el marco de seis categorí-

por su padre en el Paraje Natu-
ral El Cascante. 

El objetivo de estos reconoci-
mientos es distinguir a iniciati-
vas individuales, empresaria-
les, asociativas o instituciona-
les por el papel que han desem-
peñado en 2023 para mejorar la
competitividad, el crecimiento
sostenible y el desarrollo eco-
nómico y social de la comuni-
dad autónoma andaluza.

as. En concreto, Blanca Serra-
no ha sido merecedora del pre-
mio en la categoría de ‘Iniciati-
va de Mujeres’. Blanca Serrano,
técnico agrícola con la especia-
lidad de Industrias Agrarias y
Alimentarias y licenciada en
Enología, encarna, según el ju-
rado, la renovación y el relevo
generacional al frente de Viñe-
dos y Bodegas Marcelino Serra-
no, empresa fundada en 2002

Blanca Serrano, distinguida
con el Premio de Andalucía
de Agricultura y Pesca

Gala de entrega de los premios de Agricultura, el pasado 27 de noviembre, en Córdoba. 

EFEMÉRIDES El recital también contó con la presencia de Antonio Contíñez

El Ceper Arcipreste de Hita celebró el Día
del Flamenco con María José Prados

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | El Centro de
Educación Permanente Arci-
preste de Hita celebró el Día
Internacional del Flamenco el
pasado 13 de noviembre con
un recital protagonizado por
María José Prados al cante,

Cante Jondo.  El Ceper se hizo
partícipe así de la efeméride que
tiene lugar cada 16 de noviem-
bre, coincidiendo con la fecha
en la que la Unesco declaró el
flamenco como Patrimonio In-
material de la Humanidad en el
año 2010.

quien estuvo acompañada del
guitarrista cordobés Antonio
Contíñez. El salón de actos de la
Casa de la Juventud se llenó pa-
ra disfrutar del evento, que tam-
bién incluyó la lectura de poe-
mas así como la exposición de
fotografías relacionadas con el
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PATRIMONIOLas obras las lleva a cabo la UTE Rehabitec Almería

Recreación de la iglesia de Santo Domingo de Silos, cuya rehabilitación finalizará en 2026.

Comienza la rehabilitación de
la iglesia de Santo Domingo
de Silos, que estará finalizada 
antes de junio de 2026 

URBANISMO La urbanización acogerá 230 viviendas y zonas verdes 

Redacción
ALCALÁ LA REAL | Avance de cara
a la urbanización del barrio
de El Cauchil. La Junta de Go-
bierno Local celebrada el pa-
sado mes de noviembre acor-
daba someter a información
pública el proyecto de repar-
celación del mismo, desarro-
llado por la Junta de Com-
pensación S-2 “El Cauchil” y
redactado por el arquitecto
Juan Carlos Sánchez-Cañete.
Con ello el Ayuntamiento
apuesta por el desarrollo de
esta zona de la ciudad, que se
comunicará con las calles
Antón Alcalá, zona del Pilar
de las Tórtolas y calle Virgen
de la Cabeza. La edil de Urba-
nismo, Encarnación Pérez,
subraya que “es necesario

tos y privados, en lugar de vi-
vienda unifamiliar con un ma-
yor coste en el mercado, inacce-
sible especialmente para los jó-
venes que buscan su primera
vivienda”. 
Se trata de un sector de uso re-

sidencial, con una previsión to-
tal de 230 viviendas, tanto pro-
tegidas como libres, en edifica-
ción aislada o adosada, con
parcelas que oscilan entre 200
y 800 metros cuadrados, y más
de 300 plazas de aparcamiento.
En cuanto a las cesiones públi-

cas, se prevén 2.343 m2 para
equipamientos, 8.911 m2 para
zonas verdes/espacios libres
(como la futura pista de pump
track) y 7.874 m2 para viales,
además del 10% de aprovecha-
miento lucrativo. 

adaptar la densidad y edifica-
bilidad de viviendas aprobada
para dicho sector, a las tipolo-
gías más demandadas actual-
mente en el municipio: mayor
número de vivienda plurifami-
liar con espacios verdes abier-

Se somete a información pública el
proyecto de reparcelación de El Cauchil

Redacción
ALCALÁ LA REAL | La Junta de Go-
bierno Local celebrada el pasa-
do día 28 aprobaba la conce-
sión de la licencia de obras para
la rehabilitación de la iglesia de
Santo Domingo de Silos, un
proyecto presentado por la
Unión Temporal de Empresas
(UTE) Rehabitec Almería. Este
paso marca el inicio de una in-
tervención largamente espera-
da, que comienza este mes de
diciembre tras años de trabajo y
planificación.

Como ha señalado el alcalde,
Marino Aguilera, “llegamos así
al final de un largo trayecto,
que iniciamos en el año 2019,
con nuestra llegada a Alcaldía,
y se vio interrumpido por la
pandemia. No queríamos dejar
que la iglesia más antigua de
Alcalá se viniera abajo por
completo. Vamos a estar pen-
dientes, colaboradores siempre
con la empresa adjudicataria y
con Segipsa, para que en 2026
este inmueble del siglo XIV esté
recuperado e integrado dentro
del Conjunto Monumental de la
Fortaleza de la Mota”.

De todo el proceso, Aguilera
ha reconocido que el encuentro
mantenido en Madrid en marzo
de 2021, con el entonces Secre-
tario de Estado de Turismo, Fer-
nando Valdés, fue clave para
relanzar el proyecto de recupe-
ración de Santo Domingo. “Val-
dés entendió nuestra preocu-
pación y que existía una situa-
ción de bloqueo, asumió el de-

nes arqueológicas que revela-
rán y protegerán restos históri-
cos, restauración de elementos
originales como yeserías y res-
tos de pinturas, además de me-
jorar la conexión entre Santo
Domingo y la Fortaleza de la
Mota mediante una pasarela y
la adecuación de espacios exte-
riores.
Según ha detallado el concejal

de Patrimonio, José Moyano “el
equipo redactor se ha centrado
principalmente en la iglesia de
Santo Domingo. En los próxi-
mos días se instalará la grúa y
comenzarán los trabajos de
desmontaje de los muros, que
están todos desplomados. Se
harán excavaciones arqueoló-
gicas tanto en la nave principal
como en el perímetro de los
muros, donde se prevé que sal-
gan a la luz algunos restos, que
no quedarán como en la forta-
leza de la Mota, pues en este ca-
so, la solería será flotante. La
sacristía quedará cubierta por
un entramado que llevará una
cubierta traslúcida para dejar
pasar la luz”.
Las obras, que comenzarán en

diciembre, se desarrollarán en
un plazo estimado de 14 meses,
con fecha máxima de finaliza-
ción en junio de 2026. La priori-
dad será asegurar la estabili-
dad estructural del edificio y su
integración en el Conjunto Mo-
numental de la Fortaleza de la
Mota, con el objetivo de dotarlo
de contenido cultural y turísti-
co en el futuro.

ber que tenía el Estado de man-
tenimiento, se comprometió a
incluir la actuación de la parce-
la dentro del Plan de Moderni-
zación y Competitividad del
Sector Turístico y, gracias a que
cumplió su palabra, Alcalá ve-
rá recuperada esta iglesia”. 

La actuación que se va a aco-
meter, se desarrollará en una
superficie total de 2.280 metros
cuadrados, incluyendo la igle-
sia y su entorno inmediato.
Cuenta con un presupuesto de
2,1 millones de euros y forma
parte del Plan de Moderniza-
ción y Competitividad del Sec-
tor Turístico, impulsado por Tu-
respaña y financiado con los
fondos europeos Next Genera-
tion.

El proyecto ha superado un
exigente proceso de revisión
por parte de la Comisión de Pa-
trimonio Histórico de la Junta
de Andalucía, que incluyó ajus-
tes al diseño inicial para garan-
tizar la conservación y recupe-
ración del edificio. De la ejecu-
ción de las obras se hará cargo
la UTE Rehabitec Almería.

La rehabilitación se centrará
en los 511 metros cuadrados de
la iglesia, incluyendo sus sa-
cristías, terrazas y plaza adya-
cente. Entre las principales ac-
tuaciones se incluyen: consoli-
dación y reconstrucción de mu-
ros deteriorados, refuerzo de la
cimentación para estabilizar la
ladera sur, instalación de una
cubierta ligera de cobre para
preservar el edificio, excavacio-

Proyecto de reparcelación. 
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LOTERÍASPareja lleva siete años vendiendo junto a la rotonda

Juan Antonio Pareja vendió los diez cupones premiados. 

Juan Antonio Pareja, el vendedor
de la ONCE que repartió 350.000
euros: “Se siente mucha alegría”

COFRADÍAS Restaurado en el Instituto Andaluz de Patrimonio

Redacción
ALCALÁ LA REAL | La Herman-
dad de Nuestro Padre Jesús
Nazareno “Gallardete de Je-
sús” vivió el pasado 22 de
noviembre un día muy espe-
cial. Consolación acogió el
acto de bendición del anti-
quísimo símbolo tras su lle-
gada desde Sevilla, en don-
de ha sido objeto de un mi-
nucioso proceso de restau-
ración en el Instituto Anda-
luz de Patrimonio Histórico
durante los últimos cinco
meses. En su correspon-
diente capilla, permaneció
expuesto durante tres días
para que pudiera ser admi-
rado por todos aquellos fie-
les que quisieron acercarse
al templo. 

Según se ha señalado des-
de el Instituto Andaluz de

ción en su funcionamiento”.
Integrada entre 1949 y 1968 en
la Real Cofradía del Dulce
Nombre de Jesús y Santa Cari-
dad, dado que la matriz dejó
de procesionar y de tener acti-
vidad hasta 1982, la Herman-
dad del Gallardete de Jesús se
vio en la necesidad de conti-
nuar sola su andadura, situa-
ción que se ha mantenido has-
ta el día de hoy. Ha estado tra-
dicionalmente caracterizada
por su humildad, su constan-
cia y la unión entre sus miem-
bros. Otra de sus particulari-
dades es que el Gallardete se
conserva en el domicilio del
hermano mayor durante el
mandato de este, donde es vi-
sitado por los cofrades. En la
actualidad la hermandad está
integrada por unas quinientas
personas. 

Patrimonio Histórico, “el esta-
do de conservación de esta
obra anónima del siglo XVII
requería con urgencia trata-
mientos de conservación que
frenaran los daños presentes,
pero también previnieran los
futuros. Gracias a la interven-
ción se ha conseguido además
devolver el cromatismo perdi-
do a un bien patrimonial de
Andalucía que se caracteriza
por su singularidad, carácter
único y valores devocionales”.
La hermandad celebrará este

próximo año 2025, el 385º ani-
versario desde que existe justi-
ficación escrita de su existen-
cia, en 1640, si bien se estima
que su antigüedad se remonta
a finales del siglo XVI. Una de
sus singularidades recae en
que, en estos cuatro siglos “no
ha existido ninguna paraliza-

El Gallardete de Jesús vuelve a Alcalá
tras su restauración en Sevilla

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | El sorteo de la
ONCE del pasado 14 de no-
viembre repartía 350.000 eu-
ros en Alcalá la Real gracias a
diez cupones premiados con
35.000 euros cada uno. La
suerte llegaba de la mano de
Juan Antonio Pareja, vende-

todo el pueblo", ha afirmado.
Pareja, que ha recibido una
gran cantidad de felicitacio-
nes, también ha mostrado su
satisfacción por su labor. "A
mí me gusta mi trabajo, esa es
la clave para ser un buen ven-
dedor, que te guste tu traba-
jo", ha asegurado.

El sorteo de la ONCE del pa-
sado 14 de noviembre estaba
dedicado a la XXIX Cumbre
Iberoamericana de Jefas y Je-
fes de Estado y de Gobierno de
Ecuador. Ha dejado otros
350.000 euros en Albolote
(Granada) con otros diez cu-
pones agraciados, mientras
que en Cádiz se vendió uno,
premiado con 35.000.

De este modo, han llegado
735.000 euros en premios ma-
yores entre las tres provincias
andaluzas. El resto de los pre-
mios se han repartido entre
Canarias, donde se ha dado el
mayor premio que ofrecen los
sorteos de diario de la ONCE
de medio millón de euros, Ca-
taluña y Murcia.

Los cupones de la ONCE son
comercializados por los más
de 20.000 agentes vendedores
con que la organización cuen-
ta en todos el país. Además,
los décimos también pueden
adquirirse a través de la pági-
na web www.juegosonce.es, y
en establecimientos colabora-
dores autorizados.

dor desde hace siete años, en
la rotonda de la estación de
autobuses, según informó la
citada organización. "Se sien-
te mucha alegría, mucha, mu-
cha, porque son clientes habi-
tuales de los que veo todos los
días y me da mucha alegría y,
además, es una alegría para

Miembros de la hermandad, junto al Gallardete, el pasado día 22, en Sevilla. 

ALDEASLa festividad de la patrona de la aldea, el pasado 8 de diciembre

Procesión de la Inmaculada Concepción, en La Pedriza. 

Vecinos y visitantes celebran una dominical
Inmaculada Concepción en La Pedriza

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | Como un preám-
bulo a las fiestas navideñas, la
aldea de La Pedriza volvía el
pasado domingo a celebrar la

dencia en domingo de la festivi-
dad ha propiciado un extra de
animación en esta tradicional
cita festiva. Tras la función de
iglesia en la parroquia de la In-
maculada Concepción tenía lu-
gar la procesión de la imagen
de la Virgen por las calles de la
aldea. 
Con referencia a dicho templo,

recordar que se cumplen cator-
ce años desde la restauración
de una de sus más destacadas
joyas. Se trata del retablo del
Cristo del Perdón, de estilo ba-
rroco y que fue trasladado des-
de la iglesia de la Veracruz de
Alcalá la Real en el año 1923.
Datado en el siglo XVIII, la in-
tervención en esta joya patri-
monial pedricera corrió a cargo
del prestigioso restaurador José
Luís Ojeda. 

festividad de su patrona, la In-
maculada Concepción. Veci-
nos y visitantes se daban cita
en esta aldea de unas trescien-
tas almas, en la que la coinci-
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TRIBUNALESEn concepto de responsabilidad civil se le condena a indemnizar a la familia de la víctima con 355.000 euros y el pago de las costas

Redacción
ALCALÁ LA REAL | El Tribunal Superior de Justicia de
Andalucía (TSJA) ha confirmado íntegramente la
sentencia de la Audiencia de Jaén dictada en julio
de este año y en la que se condenaba a prisión
permanente revisable al joven de 25 años Naz-
zaryn N. N. Fue un jurado popular el que le decla-
ró culpable del asesinato y violación de la adoles-
cente de 14 años Khawla Elhaiba, cuyo cadáver
fue localizado en febrero de 2022 en las ruinas de
la Iglesia de Santo Domingo de Silos. 

La confirmación se produce después de que el
Alto Tribunal Andaluz haya desestimado el re-
curso de apelación interpuesto por la defensa del
acusado al que solo le quedaría la posibilidad de
recurrir en casación ante el Tribunal Supremo.
El TSJA rechaza en su sentencia las infracciones

procesales esgrimidas por la defensa para inten-
tar declarar nulo el veredicto y el juicio. De esta
forma, el Alto Tribunal desestima que haya habi-
do quebrantamiento de garantías procesales.
Además, el TSJA confirma la alevosía.

Primera prisión permanente revisable en Jaén
Esta sentencia de la Audiencia de Jaén y ahora
confirmada por el TSJA ha sido la primera en la
provincia que condena a un acusado a prisión
permanente revisable por el delito de asesinato.
Además, por el delito de agresión sexual a una
menor le impone 15 años de prisión.
Respecto a las accesorias, se le prohíbe comuni-

carse por cualquier medio y de aproximarse a la
familia de la menor a una distancia no inferior a
500 metros por un período de tiempo de 20 años.
Además, se le impone la medida de libertad vigi-
lada durante 20 años consistente en prohibición
de residir, entrar o permanecer en la localidad de
Alcalá la Real.

En lo que respecta al delito de agresión sexual,
también se establece como accesoria en la sen-
tencia de la Audiencia de Jaén la inhabilitación

ción particular que reclamaban una condena
por asesinato y agresión sexual.

Asimismo, la sentencia recoge que se trata de
un asesinato alevoso puesto que "la menor no
tuvo ninguna posibilidad de defenderse en ese
momento" y el acusado ejerció "una anulación
completa" de cualquier posibilidad de defensa.

Las forenses encargadas de la autopsia de Kha-
wla Elhaiba declararon que la menor murió es-
trangulada y además fue violada antes de falle-
cer. Además, tras el examen del acusado y autor
confeso de la muerte, determinaron que se trata
de una persona que padece un "trastorno anti-
social de la personalidad", lo que lo define como
un "psicópata".

especial para cualquier profesión u oficio, sea o
no retribuido que conlleve contacto regular y di-
recto con menores de edad por tiempo superior
en 20 años al de la duración de la pena de 15 años
de privación de libertad impuesta por este delito.
En concepto de responsabilidad civil se le con-
dena a indemnizar a la familia de la víctima en
355.000 euros, además del pago de las costas, in-
cluidas las de la acusación particular.
El acusado sostuvo en el juicio que la muerte de

la niña sobrevino por practicar de forma "con-
sentida" el juego de la asfixia y que la violación
se produjo cuando la menor ya había fallecido.
El jurado rechazó estos extremos y respaldó los
argumentos del Ministerio Fiscal y de la acusa-

También apuntaron que durante el examen, el
acusado "no mostró ni arrepentimiento ni cul-
pa", evidenciando su "falta de empatía" y que
"sus intereses están por encima de los demás". A
estos rasgos de la personalidad del acusado, las
forenses añadieron "poca tolerancia a la frustra-
ción" y el ser alguien "quiere vivir según sus pro-
pias normas y hacer lo que le apetece cuando le
apetece" por lo que "le daba igual ir a la cárcel".
Todos estos extremos fueron recogidos por el ju-
rado en su veredicto.

Los hechos
El tribunal popular asumió como suyo en el ve-
redicto el planteamiento del Ministerio Fiscal
que sostenía que sobre las 20,13 horas del 15 de
febrero de 2022, el acusado, que sólo conocía a la
menor de haber coincidido con ella en dos oca-
siones, una de ellas, esa misma tarde, acudió a
las ruinas de Santo Domingo, en las inmediacio-
nes de la Fortaleza de la Mota, con "la excusa de
mostrarle las vistas que desde ese lugar" hay de
Alcalá la Real.

Una vez allí subieron hasta una oquedad exis-
tente en el muro lateral de dicha iglesia a más de
dos metros altura, para lo que tuvieron que utili-
zar una escalera de madera que se encontraba
allí apoyad". Fue entonces cuando el acusado,
tal y como ha recogido el jurado, intentó "extra-
limitándose dándole un beso a la menor", a lo
que esta se negó.
A partir de ahí se desencadenaron los hechos y

la menor acabó asesinada por estrangulamien-
to y también violada, en lo que las forenses cali-
ficaron como una muerte "agónica". No quedó
ahí todo, cuando la menor ya estaba muerta, el
acusado le hizo fotos y las remitió a un amigo.

Seguidamente, sobre las 21,36 horas, el acusa-
do llamó al 112 para decir que había matado a
"una chica" y comunicar desde dónde llamaba.
Hasta el lugar de los hechos se desplazaron efec-
tivos de la Guardia Civil, así como de la Policía
Local y los Bomberos.

El acusado fue localizado en el recinto de la
Fortaleza de la Mota, pero a partir de ahí, en nin-
gún momento colaboró con los agentes para in-
dicar dónde estaba el cuerpo de Khawla, que
tras varias batidas nocturnas, finalmente fue lo-
calizado.

El TSJA confirma la prisión permanente
revisable para el asesino de Khawla

Nazzaryn N. N. durante el juicio celebrado en julio en la Audiencia Provincial de Jaén. 
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CULTURA Entrevistamos a Paco Toro, testigo clave de la transformación cultural de la ciudad desde principios de los años ochenta hasta la actualidad

«¡Qué el barco no vuela!»: memoria nostálgica
de 42 años de Paco Toro en Cultura

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | Nueve alcaldes –todos los que Al-
calá la Real ha tenido en la etapa democrática- y
más de una decena de concejales de Cultura. Po-
cos técnicos han sobrevivido a una trayectoria
tan dilatada, desde prácticamente los últimos
años de la Transición hasta el día de hoy. El próxi-
mo 29 de diciembre será el último día de Paco To-
ro Ceballos como técnico de Cultura. Lo afronta
con un sabor agridulce, como él mismo confiesa
en su despacho de Capuchinos. Son 42 años liga-
dos a la historia reciente del municipio, en los
que ha sido testigo y protagonista de un cambio
radical en la ciudad, también en lo cultural. Lo
que tal vez pocos sospechen es que el que estaba
llamado a ocupar este puesto tuvo unos antece-
dentes que nada hacían presagiar que terminaría
convirtiéndose, con solo 22 años, en bibliotecario
municipal. 

Vetado en la biblioteca pública municipal
Pero, ¿qué trastada pudo hacer para merecer se-
mejante trato? “Estando yo en primero de bachi-
llerato, perdí un libro que había sacado de la bi-
blioteca”, cuenta. Se trataba, ni más ni menos,
que de El Conde Lucanor, un clásico “en edición
de tapa dura, de Aguilar”, que era casi lectura im-
prescindible para los estudiantes de la época. La
pérdida tendría consecuencias lamentables para
él. “Desde primero hasta sexto de bachillerato,
en que mi abuela, en una de aquellas limpiezas a
fondo que se hacían en las casas de cuando en
cuando, encontró el libro, no me dejaron sacar ni
un solo ejemplar de la biblioteca. Todavía conser-
vo el carnet con la cruz roja que me puso Carmen
Juan Lovera, que hasta me mandaba a los muni-
cipales para reclamarme el libro”, relata con una
enorme sonrisa en la cara. Este veto, sin embar-
go, no le impedía la entrada en la sala de lectura,
que por entonces se situaba en los bajos del
Ayuntamiento. Allí se empapaba de los libros
que no le dejaban llevarse a su casa. De aquella
época recuerda una oferta cultural más bien po-
bre, en la que le vienen a la memoria los “cristobi-
cas” o guiñoles que venían en las ferias, si bien re-
memora que “incluso antes de que yo naciera,
por los años cincuenta, ya existía lo que se llamó
el Círculo de Estudios Alonso Alcalá, que creara
el cura Zamora, y que tuvo una actividad muy in-
teresante”. 

Bibliotecario y camionero
Otra de las facetas más sorprendentes en la bio-
grafía de Paco es el hecho de que su destino, en
principio, estuviera muy alejado del mundo de la
cultura. “Mi padre y mis dos tíos eran camione-
ros, y por tanto, mi sino era ese. En la mili, donde
fui furriel de cocheras, aproveché para sacarme
el carnet de camión, y estaba ya trabajando con
mi padre cuando mi madre se enteró de unas
oposiciones en el Ayuntamiento de Alcalá, a las
que me apuntó. Una mañana me dice, ten la má-
quina de escribir –una Olivetti Lettera 45 que to-
davía conservo- y vete a hacer el examen. Yo prác-
ticamente no me lo había preparado, porque es-
taba trabajando, pero resulta que quedé segundo
y entré a trabajar. Fue un cambio drástico en mi
vida, pero no me desligué inmediatamente del
mundo de los camiones, ya que mi tío, por des-

pero siempre detrás del concejal de turno. En mi
opinión, lo bueno que ha tenido Alcalá es que,
habiendo gobernado primero el PSOE durante
mucho tiempo y ahora el PP, los concejales no
han eliminado cosas porque fueran herencia de
su predecesor o del otro partido. Hay cosas que
han muerto, como Titerreal, pero no ha sido por
que hayan prescindido de ellas por motivos polí-
ticos. Luego, he tenido la gran suerte de contar
con la colaboración de muchísima gente que me
ha ayudado. Jamás he discutido con nadie.  He
tratado siempre a todo el mundo igual, fuera
cual fuera su nivel cultural o posición”. 

Los congresos, uno de los grandes legados
En la ingente labor cultural que se ha desarrolla-
do a lo largo de estas cuatro décadas largas, una
de las que más distingue a Alcalá o que, tal vez,
resulta más singular si tenemos en cuenta las
propias características del municipio, es la de los
congresos. “Creo que habrán sido cerca de cin-
cuenta congresos desde el año 1993, cuando co-
menzamos, pero todo es porque mucha gente ha
creído en ello. Alcalá ha logrado posicionarse,
hay mucha gente que conoce Alcalá por los con-
gresos. El gran hispanista británico Alan Deyer-
mond dijo que era impensable que una ciudad
sin universidad tuviera el prestigio que tiene Al-
calá en esta materia, y por aquí ha pasado gente
de primer nivel en sus campos, incluidos algu-
nos de los mejores medievalistas a nivel nacional
e internacional, que han venido sin pagarles na-
da. Los congresos se han convertido en un lugar
de encuentro, el ambiente que se crea es espe-
cial. Vamos por el 14º de Frontera, por el 9º del
Arcipreste… Ha sido increíble”. 

Quince millones en casa 
Como gestor cultural, Paco Toro atesora también

gracia, murió en un accidente. Mi padre se que-
dó con los dos camiones, y también con dos fa-
milias a su cargo, y entonces yo seguí durante
mucho tiempo compaginando ambos trabajos.
Era bibliotecario y camionero”. 

A la sombra del carro
El Ayuntamiento de 1982 era, todavía, una es-
tructura que nada tiene que ver con la actual ad-
ministración que da empleo, ya sea directa o in-
directamente, a cientos de personas. “Cuando
entré habría ocho o diez personas trabajando en
el Ayuntamiento, y era gente toda muy mayor.
Entonces hubo un cambio generacional brutal,
entramos gente joven, y estaba todo por hacer.
Recuerdo que mi primera labor fue coger paque-
tes de libros y llevarlos en una dumper al local
donde se trasladó la biblioteca (el edificio don-
de actualmente están los juzgados), que se inau-
guró en febrero del año 83. Allí estuve con Car-
men Juan diez años, hasta el 92, en que se crea el
área de Cultura”. 
Cuando se le pregunta por la influencia ha teni-

do durante todas esas décadas, sobre cuánto
manda realmente un técnico de Cultura, es cate-
górico. “No mandamos nada. Somos funciona-
rios y tenemos que servir a nuestros jefes. Quien
piensa y dirige es el concejal. Sobre esta cues-
tión, tengo incluso una anécdota. Cuando era
concejal de Cultura, Ana Cortecero me dijo: Eh,
tú no tiras del carro, del carro tiro yo. Tú no tie-
nes que hacer oposiciones cada cuatro años. Y
era cierto. Por eso no se puede ir por delante de
los políticos, y yo, a lo largo de estos cuarenta
años, he visto a muchos compañeros caer y de-
fenestrarse por querer ser más que ellos. Yo lo
que he hecho siempre es observar mucho, escu-
char a la gente, para ver qué quiere cada uno,
qué se puede hacer; hay que pensar, y actuar,

un sinfín de experiencias que reflejan cómo ha
cambiado el mundo de la contratación o de los
artistas. “Cuando entré solo había programación
cultural en los Festivales de Agosto. Quizá el
principal cambio ha sido ese, hacer una progra-
mación para todo el año. Lógicamente los presu-
puestos con que contamos ahora no tienen nada
que ver con los de entonces, tampoco los gastos.
Antes traías muchas cosas con muy poco dinero,
ahora hay que invertir mucho más. También hay
mucha más burocracia. Antes era todo mucho
más simple. Yo recuerdo, cuando ganaba cin-
cuenta mil pesetas, tener en mi casa quince mi-
llones para pagar a los artistas en los festivales. El
interventor te daba el dinero, porque tenías que
pagarle al artista antes de que empezara la fun-
ción, y había que hacer el pago a pie de escena-
rio, cuando el artista ya estaba subido en él. Tam-
poco podía ser antes, y además, el artista, si no le
pagábamos, tampoco actuaba”. 

¡Qué el barco no vuela!
Ni que decir tiene que cerca de medio siglo de
gestión cultural ha dado, también, para muchas
anécdotas. Conociendo el talante risueño y soca-
rrón de Toro, no nos resistimos a pedirle que nos
haga partícipes de alguna de ellas. “El primer
año que entré en Cultura, Pascual Baca era el en-
cargado de organizar la feria. Se fue de vacacio-
nes, y me dejó al frente. Me dijo: está todo prepa-
rado, no te preocupes. Me enseñó el plano, don-
de figuraban los metros que cada uno había pa-
gado, etc. (y que por cierto, antiguamente se ha-
cía por subasta). Entonces, una noche, me lla-
man del Ayuntamiento. Había un hombre dando
voces que decía: ¡Qué el barco no vuela!. Serían
las tres de la madrugada. Voy corriendo al Ayun-
tamiento. Estábamos en la Casa Batmala. Abro,
entramos, comprobamos con el escalímetro. ¡Es
que tengo once metros! ¡Y el barco no vuela! ¿¡Es
que usted no sabe que el barco vuela!?  Yo en ese
momento no sabía ni lo que era el barco. Enton-
ces, compruebo que tiene pagados once metros.
Bajamos a la feria y medimos, y le digo: Mire us-
ted, es que usted ha pagado once metros y eso es
lo que tiene. Resulta que era el barco vikingo, y el
hombre, seguramente, para ahorrarse dinero,
había pagado solo lo que el barco medía, pero co-
mo este volaba necesitaba más…” 

Y ahora, el legado Toral-Soler
Tras despedirse como técnico de Cultura, Paco
Toro asegura que se centrará ahora en la asocia-
ción Toral-Soler, traída por él a Alcalá y con la
que se siente muy implicado. “Por desgracia, sé
que en los diez años más o menos de lucidez que
me puedan quedar, no voy a poder hacer todo lo
que me queda por hacer con la asociación. Me
gustaría, por ejemplo, sacar a la luz todos los ma-
nuscritos que tenía Enrique Toral. Colaborar en
congresos. Queda muchísimo material sobre el
que trabajar. Queremos seguir potenciando la fi-
gura de María Teresa Toral. Tenemos manuscri-
tos del abuelo de Enrique Toral, sobre los últimos
años de las Filipinas españolas, el original del
manuscrito del poema de Bécquer Qué solos se
quedan los muertos”. Una tarea apasionante a la
que, desde ahora, pasará a dedicar, si no todo,
una buena parte de su tiempo. 

ETAPA TRASCENDENTAL___El técnico de Cultura repasa con motivo de su jubilación todo un acervo de
recuerdos, anécdotas y reflexiones sobre su labor en esta importante área municipal

Paco Toro, junto a Carmen Juan Lovera, y otros acompañantes, a finales de 1983.
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CINEEntrevistamos a la directora del encuentro Filming Lab: el cine según ellas, que se celebra hasta mayo de 2025 en Granada

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | La alcalaína Marian del Moral, pro-
fesora e investigadora del Instituto de Estudios de
las Mujeres y de Género de la Universidad de Gra-
nada y directora de Filming Lab: el cine según
ellas, formó inicialmente parte de la comisión téc-
nica encargada de organizar la próxima gala de
los Premios Goya, que tendrá lugar en la capital
granadina en febrero de 2025. Para conocer de
primera mano la experiencia que supuso formar
parte de la comisión y las perspectivas que los
premios abren en la ciudad, así como sobre Fil-
ming Lab y sobre otros aspectos relacionados con
la presencia de la mujer en la industria cinemato-
gráfica actual, charlamos con ella. 
Sin duda, ha pasado mucho tiempo desde abril
de 2023, cuando fuiste incluida en la comisión
técnica encargada de la Gala de los Goya 2025.
¿Qué puedes contarnos sobre esta experiencia un
año y medio después?Esta pregunta me ha hecho
tomar conciencia de que ha pasado realmente
mucho tiempo desde que nos convocase el ante-
rior gobierno, con Paco Cuenca como alcalde. Esa
primera reunión se caracterizó por la heteroge-
neidad de instituciones, sectores y personas de-
dicadas al cine y el audiovisual en Granada. En
mi caso, acudía como investigadora (antropóloga
del cine) de la Universidad de Granada y directo-
ra del Filming Lab (Laboratorio de investigación
y creación cinematográfica con enfoque de géne-
ro). Se pretendía constituir un mapa activo de tra-
bajo que primero, visibilizara las iniciativas ya
existentes y segundo, se abriera a las nuevas pro-
puestas y potenciales proyectos a desarrollar en
ese año y medio previo a la gala. Indudablemente
la excepcionalidad, para la ciudad, respecto a
otras galas, era todo el tiempo previo con el que
contábamos para crear, diseñar e implementar
actividades desde nuestros respectivos centros
de trabajo (productoras, administraciones, uni-
versidad, etc.) en vinculación siempre con el
Ayuntamiento y con la propia Academia de Cine.
Llegamos a reunirnos con el presidente Fernando
Méndez Leite en una de sus visitas a Granada. Du-
rante casi un año, un subgrupo de trabajo, man-
tuvimos encuentros frecuentes para acordar es-
trategias, engendrar acuerdos, sensibilizar al sec-
tor empresarial granadino, vincular la investiga-
ción y la formación académica con el mundo au-
diovisual, etc. y en cierto modo, dar forma y ate-
rrizar en la ciudad la labor de esta comisión. Con
el cambio de gobierno y ante la incertidumbre de
cómo se iba a “adoptar” todo el trabajo ya realiza-
do, caímos en la decepción de un “renombra-
miento” de comisión en el que sólo algunos de los
componentes de la anterior y una nueva recopila-
ción de iniciativas fueron tenidas en cuenta por el
consistorio. En esa deriva depurativa, en la que
las mujeres no hemos tenido un espacio de repre-
sentación, es donde continuamos llevando a ca-
bo nuestros proyectos. En mi caso, Filming Lab 3:
el cine según ellas (que se celebra desde octubre
de 2024 a mayo de 2025) parte, se apoya y se finan-
cia desde la Universidad de Granada. Tanto el Vi-
cerrectorado de Extensión Universitaria, Patri-
monio y Relaciones Institucionales como el Insti-
tuto de Estudios de las Mujeres y de Género han
considerado esencial una aportación desde los
Estudios de Género y el Feminismo a todo este en-
tramado. 
¿Cómo crees que afronta Granada esta gran cita?
Ayer mismo asistía al I Foro de reflexión sobre el
documental español, con la presencia de más del

sonido, la fotografía, el guión, los subtítulos, y
otros muchos elementos constitutivos de la pro-
ducción cinematográfica, que se someterán a un
proceso creativo vivencial y reflexivo entre cine-
astas y artistas. Ahí tendremos la oportunidad
de crear con la compositora de cine Paloma Pe-
ñarrubia, la directora de fotografía Ana Cayuela,
entre muchas otras. Y por último, pero no menos
relevante, una conversación con las cineastas
Iciar Bollain, Rocio Mesa (socia de AAMMA) y
dos más, ganadoras de Goya (que por motivos
de agenda, aún estamos pendientes de confir-
mar). Este año colaboran con nosotras espacios
artísticos granadinos como La Raíz Lab, Escuela
Social de FotograSa-La Ampliadora y el Botáni-
co. 
¿Crees que se está “progresando adecuadamen-
te” en el terreno de igualación de la presencia de
la mujer en los últimos años dentro de la indus-
tria cinematográfica española? ¡Ay! la eterna lu-
cha por la igualdad con sus múltiples niveles,
desde lo más estructural, legislativo, ideológico,
etc. hasta la misma cotidianeidad y agencia de
las mujeres. Habría tantas capas que analizar y
replantear. En el ámbito cinematográfico y artís-
tico, sin duda, ha habido cambios sustanciales
en las últimas décadas. Asociaciones como CI-
MA (Asociación de Mujeres Cineastas y de Me-
dios Audiovisuales), AMMA (en Andalucía), con
sus representantes, mujeres batalladoras, han
logrado contrarrestar y arremeter contra la des-
igualdad registrada en la propia Ley del cine y la
cultura audiovisual en España. Han promovido
políticas de cuotas, permanecen vigías ante la
presencia de mujeres cineastas en Festivales, en
el acceso a la financiación, en la toma de decisio-
nes, etc. Por otra parte, no tenemos más que ver
y leer sobre los nuevos casos que se están ha-
ciendo públicos acerca de los abusos sexuales y
de poder en el mundo artístico, un pequeño Me-
eToo ha emergido en España, al eco de una lu-
cha internacional por denunciar las tantas des-
igualdades que vivimos las mujeres. No obstan-

treinta por ciento de académicos que realizan
documental en nuestro país. Estuvieron entre
ellas Almudena Carracedo, Paula Palacios, An-
na Petrus, Diego Mas Trelles, Robert Bahar, etc.
Un espacio muy necesario organizado por José
Sánchez Montes, quien tiene una amplia expe-
riencia con la ciudad y el cine, sin lugar a dudas.
En las conversaciones y debates surgidos, se su-
brayó la dificultad cada vez mayor de producir y
distribuir cine y más aún documental, en la re-
gión andaluza. Ahí Granada, no queda muy bien
parada. Bien es cierto, que a lo largo de este año
y medio se han dejado ver iniciativas de todo tipo
relacionadas con el cine: en el ámbito educativo
(institutos y colegios), numerosos festivales y
muestras de cine (Festival de Jóvenes Realizado-
res, Semana de cine e Igualdad de Maracena-Se-
macig, entre otros), Ciclos especializados de cine
y vinculados a los Goya (Cineclub de la Universi-
dad, con Juan de Dios Salas), la labor de la Film
in Granada (Diputación de Granada), por men-
cionar algunas de las que conozco de cerca. No
obstante, si te reúnes con alguien del sector au-
diovisual, siempre emerge la persistente conver-
sación en torno a la falta de una industria audio-
visual potente en la provincia y la ciudad; a todo
lo que queda aún por mejorar y promover. Gra-
nada es una ciudad con muchísimo potencial ci-
nematográfico, no sólo como escenario, que
también, sino como promotora del sector. 
Hablemos de Filming Lab 3. ¿Qué puedes contar-
nos de esta tercera edición que se extenderá has-
ta mayo del año que viene? En esta tercera edi-
ción, se sigue apostando por la confluencia y co-
laboración entre cineastas, investigadoras y ciu-
dadanía, con el fin de cuestionar la producción
cinematográfica desde un enfoque feminista, de
género y decolonial. Contamos con un espacio
de investigadoras donde distintas expertas en la
materia expondrán trabajos novedosos, críticos
y en formatos diversos, desde varias universida-
des españolas. Además, acogemos 9 laborato-
rios de creación y experimentación entorno al

te y aunque toda esta proyección nos lleve a pen-
sar que las mujeres ya estamos ahí, horizontal-
mente con los hombres (si cabe un análisis tan
dicotómico y bipolar), las cifras demuestran que
aún faltan muchos empujones para emerger en
un mundo de “igual a igual”, no sólo en térmi-
nos de género, sino raciales, de clase, étnicos,
sexuales, etc. El último informe CIMA 2023. La
representación de las mujeres del sector cinema-
tográfico del largometraje español revela que
aunque la brecha sigue cerrándose, nos encon-
tramos ante un sector todavía masculinizado
con un 62% de hombres frente a un 38% de mu-
jeres. Puedo poner el ejemplo de Filming Lab.
Este es sólo un granito de arena en la lucha por
diversificar y enriquecer el caleidoscopio en las
formas de ver, sentir, concebir, construir y difun-
dir el cine. Urge superar lo que Adriana Cavarero
(1991) denominaba el “masculino/ macho-neu-
tro” sobre el que se construye el pensamiento fi-
losófico occidental y por supuesto, todo concep-
to y teoría cinematográfica, quedando el hom-
bre como lo universal y general, en contraposi-
ción a la mujer como algo particular y periférico.
En gran parte, siento contradicción en esto, pues
por un lado, me enorgullece pensar que Filming
Lab está casi totalmente basado en la apuesta y
tesón de mujeres con distintos puestos decisi-
vos, algo que al mismo tiempo, me apena, pues
la ausencia de prioridad o familiaridad con la lu-
cha por parte de muchos hombres no hace más
que reflejar que la batalla, sigue siendo eminen-
temente nuestra, de las mujeres. 
¿Qué asignaturas pendientes destacarías en es-
te sentido? Aquí habría que sacar un máster en
igualdad (jejeje). Serían muchas las asignaturas
y desde muy diversos ámbitos. La ideología pa-
triarcal se enraíza y ramifica por todos los veri-
cuetos y espacios de nuestra sociedad. En el ám-
bito que nos incumbe, haría falta un ejercicio a
gran escala de auto-reflexión y auto-crítica por
parte de los hombres cineastas y profesionales
del cine, también investigadores, para ser cons-
cientes, al menos, de los privilegios que tienen
por serlo. A partir de ahí, una gran formación en
lo que significa feminismo y estudios de género
con enfoque decolonial (que tiene que ver tam-
bién con nuestra posición occidentalocéntrica
con respecto al mundo y otras culturas). Eso se-
ría un camino a recorrer durante décadas y por
supuesto, con altas dosis de humildad y empa-
tía. Aunque me involucro de lleno en detonar pe-
queños cambios y transformaciones (sobre todo
entre personas con las que coincido y en tanto
que investigadora feminista), a veces, pierdo la
esperanza de una sociedad en la que impere la
igualdad, de una industria de cine en la que no
haya que diferenciar entre cine de mujeres y de
hombres, sino que todo se aprecie desde un mis-
mo nivel. Me quedo con pequeñas batallas gana-
das e iniciativas que para quienes estamos im-
plicadas en esto vienen a ser como sorbos dul-
ces. Ayer escuchaba a la directora creativa de
Docs Barcelona, Anna Petrus, quien nos conta-
ba que cuentan con ciertos protocolos para con-
siderar la igualdad de género y la diversidad ét-
nico-racial en la programación del Festival. O
por ejemplo, guías de buenas prácticas en torno
a la igualdad y la diversidad de espacios y aso-
ciaciones de gran calado, como Dones Visuals o
CIMA. Sin olvidar que se están implantando ro-
les en la industria tan interesantes y necesarios
como la coordinación de intimidad. 

Marian del Moral: ¿Por qué la lucha por la
igualdad en cine sigue siendo de las mujeres?

Marian del Moral, directora del encuentro Filming Lab, en una imagen reciente. 
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ATLETISMOPartirá del Paseo de los Álamos a las siete de la tarde

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | Tras el parénte-
sis del pasado año, la carrera
San Silvestre de Alcalá la Real
vuelve este año por una buena
causa, los damnificados por la
DANA del pasado mes de octu-
bre. “Este año vamos a dedicar
la recaudación a los afectados
en Andalucía, que creemos que
son los grandes olvidados en
esta tragedia”, ha señalado
Juan Manuel Ortiz, presidente

memorativa expuesta en el
Centro Municipal de Deporte y
Salud. 

La prueba se celebrará el pró-
ximo 29 de diciembre, con sali-
da en el Paseo de los Álamos a
las 19 h. Habrá trofeo y regalo
de un jamón para el grupo más
numeroso que participe disfra-
zado, el corredor con el disfraz
más original, el participante
más joven y el participante de
mayor edad. 

de Cáritas Alcalá, organizadora
del evento con el patrocinio de
Shell Puerta de Alcalá. 

En esta edición el precio de
inscripción –que se realiza en
la página times2run- será de 4
euros para los menores de 16
años y de 6 euros a partir de es-
ta edad. Dicho importe no in-
cluye camiseta, y se destina a
cubrir también los costes orga-
nizativos (seguros, etc). Se po-
drá adquirir la camiseta con-

Jugadoras del Club Fuente del Rey que han competido en el Campeonato de Andalucía. 

La San Silvestre vuelve el
próximo 29 de diciembre y
destinará su recaudación a
los afectados por la DANA

TENISCedieron en el partido por el título ante el Club Tenis Almería

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | El equipo del
Club Fuente del Rey se ha pro-
clamado subcampeón en el
Campeonato de Andalucía por
equipos en categoría femenina
de más de 45 años. Lo ha hecho
ante el Club de Tenis Almería
en el encuentro decisivo dispu-
tado en la capital almeriense el
pasado 1 de diciembre, en el
que nuestras representantes
terminaron cediendo el en-

promoción y visibilización de
la mujer en el deporte, sobre to-
do de más de 45 años”.
El equipo ha estado integrado

por las alcalaínas Elvira García
y Rocío Hinojosa, y las alcaude-
tenses Cristobalina Gutiérrez y
Pilar Estepa, todas ellas en re-
presentación del club Fuente
del Rey, que continúa así con
su decidida apuesta por la
práctica del deporte de la ra-
queta en Alcalá la Real.

cuentro por tres sets a uno,
aunque presentando dura ba-
talla ante el conjunto rival, inte-
grado por las jugadoras Guio-
mar Téllez, Inma Segura y Glo-
ria González

La capitana del equipo, Belén
Aceituno, destaca la importan-
cia del logro “al ser el primer
equipo femenino de la provin-
cia de Jaén que ha participado
en la competición, lo cual creo
que supone un hito a nivel de

El Club Fuente del Rey se proclamó
subcampeón de Andalucía por
equipos en categoría femenina +45
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SOLIDARIDAD“He ganado mucha calidad de vida (más movilidad, menos dolor, más fuerza y peso, reciente retirada de nutrición por vena)”

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | Merce Martín Romero, la joven al-
calaína cuyo caso se convirtió en mediático hace
ahora justo un año, ha querido compartir en el
día de hoy, a través de sus redes sociales, el posi-
tivo cambio que ha experimentado su situación
en el curso de estos doce meses. En diciembre de
2023, el nombre de Merce Martín se convertía en
símbolo de una lucha que puso hizo suya un pue-
blo entero. Merce, que ahora tiene 27 años, lanza-
ba entonces una campaña a través de la platafor-
ma Gofundme para recaudar fondos destinados
a consultas, pruebas, terapias, posibles trata-
mientos, traslados, y en definitiva a intentar me-
jorar la calidad de vida que le había arrebatado el
síndrome de Ehlers-Danlos, la enfermedad que
la mantenía ingresada en el Complejo Hospitala-
rio de Jaén.

“Un año después de compartir mi difícil histo-
ria, comenzar una larga hospitalización y escu-
char el devastador diagnóstico médico de incom-
patibilidad con la vida, al contrario de lo espera-
do y contra todo pronóstico, me siento más viva y
más agradecida que nunca”, comienza relatando
a través de su página en Facebook. “Por lo tanto,
hoy quiero dar una pequeña actualización, abrir
mi corazón y agradeceros enormemente a todos
vuestra ayuda, actos benéficos, oraciones e infi-
nitas muestras de cariño y luz. Dios y la Vida me
han demostrado que incluso en medio del dolor,
pueden surgir cosas y personas increíbles”.

“Quiero haceros participes de mis grandes
avances. Llevo varios meses de rehabilitación fí-
sica y neurológica, neuroestimulación, trata-
mientos físicos y terapias psicológicas (todo de

puesta a todo”, ha compartido Merce Martín. 

El síndrome
El síndrome de Ehlers-Danlos se caracteriza
porque el colágeno producido por el organismo
es defectuoso, afectando con ello a huesos, liga-
mentos, articulaciones, venas, piel y otros órga-
nos. En concreto, Merce ha sufrido un tipo de la
enfermedad conocido como “hipermóvil grave”

forma privada), y gracias a todo ello, tengo la in-
finita suerte de poder decir que sigo muy viva y
he ganado mucha calidad de vida (más movili-
dad, menos dolor, más fuerza y peso, reciente re-
tirada de nutrición por vena que he llevado die-
ciséis horas al día casi un año, etc). Jamás imagi-
né que volvería a vivir fuera de esa cama, a sentir
el sol en mi cara, los pies en el suelo o a comer
después de tanto tiempo y tantos no por res-

que a su vez causa diferentes enfermedades ra-
ras como son los síndromes compresivos vascu-
lares múltiples (S. de Wilkie, S. Ligamento Ar-
cuato Medio y S. May-Thurner), patologías muy
complejas de la especialidad de neurocirugía
(inestabilidad craneocervical, inestabilidad
atlantoaxial, médula anclada oculta e inestabi-
lidad lumbar), además de neuropatía de fibra fi-
na, una importante disautonomía, etc. 

Recuperación
“Aunque el camino, la dura rehabilitación y los
costosos tratamientos siguen, hay días buenos y
otros más difíciles, necesito mucho tiempo y es-
pacio para seguir sanando y recuperándome. El
proceso de recuperación está siendo muy largo
y nada fácil, la situación ha sido muy crítica, de
extremo sufrimiento, dolor, incomprensión,
desamparo y desahucio, tan al borde del abis-
mo durante muchos meses”.

“Ojalá mi dura experiencia pueda inspirar y
ayudar en un futuro a muchos otros que sufren
tanto, aunque sea solo un poco. Pese a todo, sa-
biendo que vendrán subidas y bajadas, confío
en el proceso, me quedo con los pequeños mo-
mentos que nos regala la vida y con toda la Ayu-
da, Fe Amor, Fuerza, Luz y Bondad recibida de
tanta gente y tan buenos profesionales. Os llevo
a todos en mi corazón. Gracias a Dios, a la Vida,
a los profesionales y a todos vosotros por darme
la gran fortuna de poder contarlos, de tener una
nueva oportunidad de vida y llenarla de prime-
ras veces. Siempre fuertes”, concluye Merce
Martín, con las palabras que se convirtieron en
emblema de su lucha contra la enfermedad. 

RECUPERACIÓN___La joven de 27 años cuenta “los grandes avances” logrados en su tratamiento contra
el síndrome de Ehlers-Danlos que padece: “Jamás imaginé que volvería a vivir fuera de una cama”

Merce Martín: “Un año después, contra todo
pronóstico, me siento más viva que nunca”

Merce Martín, en una imagen compartida recientemente en redes sociales. 
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LABORALSe podrán aplicar deducciones de 1.150 euros en la declaración de la renta, que podrán ser de 2.550 si la persona tiene más de 75 años

El beneficio fiscal se incrementa si la persona conviviente tiene más de 75 años. 

Importante beneficio
fiscal para las familias
que tengan mayores
de 65 años en casa

19

Redacción
ALCALÁ LA REAL | Buenas noticias
(a nivel fiscal) para aquellas fa-
milias que convivan con perso-
nas mayores en sus hogares (y
que sin duda son muchas). La
Agencia Tributaria ha anun-
ciando que los núcleos familia-
res donde residan jubilados
pueden ahorrarse hasta 2.550
euros en concepto de beneficio
fiscal en la declaración de la
renta. Es necesario, no obstan-
te, que se cumplan una serie de
requisitos. No puede haber dis-
capacidad de un 33 % o supe-
rior del miembro de la familia y
la persona que conviva deberá
tener, al menos, 65 años. En es-
ta franja de edad, la posibilidad
de deducción asciende a 1.150
euros, que pueden incremen-
tarse a 2.550 euros anuales si la
persona tiene más de 75 años.

capacidad superior al 65 %, es-
ta ayuda puede llegar hasta los
9.000 euros.

IVA franquiciado
En otro orden de cosas, de cara
al próximo año, se van a simpli-
ficar las obligaciones fiscales
de miles de autónomos y pe-
queñas empresas, que ya no es-
tarán obligadas a la presenta-
ción de los modelos 303 y 390 y,
en la mayoría de los casos, tam-
poco, tendrán que repercutir el
IVA en los productos, algo que,
por ahora, está restringido a al-
gunas actividades y regiones
del país. La medida, se basa en
la Directiva Europea 2020/285,
y permitirá que aquellos traba-
jadores autónomos y pymes
con ingresos menores a 85.000
euros al año puedan verse
exentos de la obligación de pa-

Lógicamente, deberá probarse
que la persona vive en el hogar,
al menos, durante 6 meses del
año (es decir, la mitad del ejer-
cicio fiscal por el que pedimos
la deducción) y que no ingrese
más de 8.000 euros al año. Por
otro lado, el ascendente no de-
be haber tenido la obligación
de presentar declaración de la
Renta con ingresos por encima
de los 1.800 euros.

La ayuda también puede ser
percibida en los casos de perso-
nas con discapacidad que resi-
dan en el núcleo familiar, y la
cuantía puede ser superior.
Así, este criterio establece que
las personas con un 33 y un 64
% de discapacidad tienen una
deducción mínima de 3.000
euros anuales en la declara-
ción de la Renta, mientras que
para las personas con una dis-

Los trabajadores por cuenta
propia que se acojan a este sis-
tema no estarán obligados a
presentar los modelos 303 (de-
claraciones trimestrales del
IVA) ni el modelo 390 (resumen
de IVA anual). Asimismo, po-
drán emitir facturas sin incluir
el IVA, excepto en casos concre-
tos como ciertas actividades o
transacciones intracomunita-
rias. Pero esta exención no es
automática. Para acogerse al
régimen, los autónomos debe-

coste asociado a gestoría, al
tiempo que se podrá ofrecer un
precio de venta al público más
bajo, favoreciendo así la com-
petitividad. Sin embargo, no se
eliminan otras obligaciones fis-
cales, como la declaración del
IRPF y la deducción de gastos.
Por otro lado, el IVA franquicia-
do imposibilita la deducción
del IVA soportado, lo que pue-
de ser un inconveniente para
trabajadores  y pymes que ten-
gan costes altos. 

rán presentar una Declaración
Anual de Ventas, que justifica-
rá que sus ingresos están por
debajo del límite establecido,
fijado en 85.000 euros para
operaciones en España y
100.000 euros, si se incluyen
actividades dentro de la Unión
Europea.
En principio, la simplificación

fiscal es positiva en la medida
en que se eliminan las declara-
ciones trimestrales y los trámi-
tes administrativos, así como el

REQUISITOS___Deberá demostrarse que reside al
menos seis meses al año y no podrá tener ingresos
superiores a los 8.000 euros anuales



20 JUEVES, 12 DE DICIEMBRE DE 2024 Castillo de Locubín

Castillo de Locubín



ENERGÍALa visita de Manuel Fernández a la localidad tuvo lugar el pasado 28 de noviembre

El subdelegado del Gobierno
destaca la inversión de 495.000
euros en proyectos energéticos
sostenibles en Castillo
DUS 2005 En el marco del Programa DUS 5000, Castillo ejecuta cuatro
proyectos que tienen como objetivo la instalación de energías renovables

Castillo de Locubín JUEVES, 12 DE DICIEMBRE DE 2024

Un momento de la visita del subdelegado del Gobierno, Manuel Fernández, a Castillo de Locubín, el pasado 28 de noviembre. 

Juan José Montiel
CASTILLO DE LOCUBÍN | El subdele-
gado del Gobierno de España
en Jaén, Manuel Fernández,
acompañado del alcalde de
Castillo de Locubín, Cristóbal
Rodríguez, realizaba el pasado
28 de noviembre una visita de
trabajo para evaluar los proyec-
tos ejecutados gracias al Pro-
grama DUS 5.000, integrado en
el Plan de Recuperación,
Transformación y Resiliencia
(PRTR). En este sentido Fernán-
dez ha puesto de relieve que el
municipio castillero obtuvo
una financiación que supera
los 495.600 euros para cuatro
proyectos transición energéti-
ca, que tienen como objetivo el
desarrollo de iniciativas de ins-
talación de energías renova-
bles en la localidad. 
En el marco del programa DUS
5000, diseñado para munici-
pios de menos de 5.000 habi-

derar la transición energética,
con el objetivo de revitalizar sus
economías, mejorar la calidad
de vida de sus habitantes y ha-
cer frente al reto demográfico”.
Asimismo, el subdelegado ha
añadido que el Programa DUS
5000 “es un ejemplo del empe-
ño, por parte del Gobierno de
España, de garantizar la igual-
dad de oportunidades en las
zonas rurales y de fomentar la
cohesión territorial, adoptando
un enfoque municipalista para
transformar nuestro ámbito ru-
ral en un espacio más verde,
sostenible y productivo”. 

En este sentido, Manuel Fer-
nández ha destacado que trece
municipios jiennenses —Begí-
jar, Cabra del Santo Cristo,
Campillo de Arenas, Canena,
Castillo de Locubín, Guarro-
mán, Lupión, Navas de San
Juan, Sabiote, Santiago-Ponto-
nes, Siles, Valdepeñas y Villa-

tantes, Castillo de Locubín ha
ejecutado cuatro proyectos: La
adquisición de un vehículo
eléctrico con plataforma eleva-
dora para optimizar los servi-
cios municipales, (81.806 €); la
renovación de los equipos de
bombeo de agua para consumo
humano, en el nacimiento del
río San Juan, (164.352 €); la ins-
talación de una planta solar fo-
tovoltaica de 160 kW para auto-
consumo en la captación del
nacimiento del río San Juan,
(209.000 €); y la adquisición de
un vehículo híbrido de catego-
ría cero emisiones para la Poli-
cía Local, con una inversión de
(40.469 €). 
En este sentido, Fernández ha
destacado la labor de ayunta-
mientos como el de Castillo de
Locubín, subrayando que “es-
tos proyectos evidencian el
compromiso de los pequeños
municipios jiennenses por li-

nueva de la Reina— se han be-
neficiado de 7,36 millones de
euros del programa DUS 5000,
permitiendo así la inversión de
un total de 11,5 millones de eu-
ros en dieciocho proyectos de
transición energética. “Estos
proyectos, que abarcan desde
la instalación de placas solares
hasta la mejora de la eficiencia
energética en edificios públi-
cos, contribuyen a consolidar a
Jaén como un referente en la
transición hacia un modelo
energético más sostenible", ha
indicado. 

El Programa DUS 5000 vehi-
cula financiación del Plan de
Recuperación, Transforma-
ción y Resiliencia (PRTR) en
municipios con una población
de hasta 5.000 habitantes o en
municipios no urbanos, dise-
minados en núcleos de ese ta-
maño de población, de hasta
20.000 habitantes. 

Muere Antonio Cano
Quintero, ex alcalde
e impulsor de la 
Fiesta de la Cereza

OBITUARIOS

Antonio Cano Quintero, en una imagen de archivo. 

Castillo de Locubín
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Juan José Montiel
CASTILLO DE LOCUBÍN | En la ma-
ñana del pasado 27 de no-
viembre fallecía Antonio Ca-
no Quintero, quien fuera al-
calde de Castillo de Locubín
entre 2003 y 2007. Nacido en
1947, el consistorio de la lo-
calidad ha destacado, en un
comunicado que “dedicó
gran parte de su vida al ser-
vicio de nuestro pueblo.
Maestro de profesión y com-
prometido servidor público,
comenzó su andadura políti-
ca como Concejal de Cultura
en 1983, desempeñando
posteriormente responsabi-
lidades en áreas clave como
infraestructura, urbanismo,
desarrollo industrial y turis-
mo. Fue Diputado Provincial
de Jaén entre 1991 y 1995 y
formó parte de instituciones
como el Consejo de Adminis-
tración de la Caja de Ronda y
Unicaja”.

“Su legado como alcalde se
caracteriza por su esfuerzo
incansable por el progreso
de Castillo de Locubín, de-
jando una huella imborrable
en nuestra historia reciente.
Además de su vida pública,
Antonio Cano Quintero fue

un vecino cercano, esposo y
padre ejemplar. Queremos
destacar su calidad humana,
su vocación de servicio y su
amor por nuestro pueblo, va-
lores que lo convirtieron en
una figura respetada y queri-
da por todos”.
“Antonio Cano era sinónimo

de compromiso: con sus veci-
nos, con su tierra y con sus
ideales. Siempre estuvo al
frente reivindicando más de-
rechos para los trabajadores,
una educación pública de ca-
lidad y una sanidad mejor.
Fue alguien que nunca dejó
de pelear por lo que era jus-
to”, ha destacado el alcalde
Cristóbal Rodríguez.
Por su parte, el secretario ge-

neral del PSOE de Jaén, Fran-
cisco Reyes, ha destacado
que “estuve siempre al servi-
cio de sus vecinos y llevó a ga-
la en todo momento la defen-
sa de valores como la convi-
vencia, el respeto, la igual-
dad y la libertad”.

Con motivo de su falleci-
miento, el Ayuntamiento de
Castillo decretó dos días de
luto oficial durante los cuales
las banderas ondearon a me-
dia asta.



22 JUEVES, 12 DE DICIEMBRE DE 2024 Castillo de Locubín

Juan José Montiel
CASTILLO DE LOCUBÍN | El pasado
viernes 15 de noviembre, el
Ayuntamiento de Castillo de
acogía el acto de entrega de las
subvenciones municipales a
diversas asociaciones y depor-
tistas del municipio, el cual
contó con la presencia del al-
calde, Cristóbal Rodríguez y el
concejal de Deportes, José Ma-
ría Pérez. Con este apoyo eco-
nómico, se pretende “fomentar
el desarrollo del deporte local,
así como reconocer el esfuerzo
y dedicación de los clubes y de-
portistas que representan al
municipio en distintas discipli-
nas. El deporte sigue siendo
uno de los pilares fundamenta-
les para el desarrollo social y
personal en Castillo de Locu-
bín, y el Ayuntamiento sigue
comprometido con su impul-

ciones a la Asociación Peña
Madridista de Castillo de Locu-
bín "Castillo'99", a la Agrupa-
ción Deportiva Castillo y Club
Deportivo Locubín, que compi-
ten en fútbol.

El acto sirvió también para
mostrar el agradecimiento del
municipio a todos estos depor-
tistas y clubes, cuya labor y de-
dicación contribuyen a que
Castillo de Locubín sea conoci-
do por su dinamismo deportivo
y por la formación de talentos
locales en diversas disciplinas.
Estas ayudas económicas tie-
nen como objetivo mejorar las
condiciones de entrenamiento,
apoyar la participación en
competiciones y, en definitiva,
hacer del deporte una de las
principales fuentes de integra-
ción y desarrollo personal en la
localidad.

so”, se ha señalado desde el
consistorio. 

Entre los beneficiarios de es-
tas ayudas se encuentran clu-
bes y deportistas que sobresa-
len en diferentes disciplinas
deportivas, como el Coto De-
portivo de Caza Ciudad Hermo-
sa, Coto de Caza La Candelaria,
Club Deportivo Sociedad de Ca-
za Sierra San Pedro, C.D. Ciclo-
cubín, dedicado al ciclismo y
running. A nivel individual, se
ha apoyado también a los kara-
tecas Ángela Castillo Rueda y
Aarón Castillo Rueda; a los pi-
lotos de rally Alberto Palomino
López y Miguel Ángel Rosales
Ruiz; a Alberto Peinado Casti-
llo, que se dedica a la pesca de-
portiva, captura y suelta, y a
Silvia Lara, corredora por mon-
taña a nivel internacional. Se
han otorgado también subven-

APOYO__ Un total de trece clubes, asociaciones y
deportistas a nivel individual han recibido el apoyo
del Ayuntamiento castillero este año

Participantes en la celebración del Día del Orgullo Rural, en El Jardín de Castillo. 

CULTURA Para destacar los valores y oportunidades del medio rural

Juan José Montiel
CASTILLO DE LOCUBÍN | Castillo de
Locubín celebró por primera
vez y de manera no oficial el
Día del Orgullo Rural, un
evento “que busca poner en
valor la vida en el entorno ru-
ral y destacar sus oportunida-
des frente a los estereotipos
tradicionales”. La celebra-
ción tuvo lugar en El Jardín de
Castillo, un espacio compro-
metido con la innovación so-
cial y el desarrollo del territo-
rio. El Día del Orgullo Rural,

jornadas Rural Conecta 2024,
simboliza “la fuerza y determi-
nación de quienes apuestan
por el mundo rural como un lu-
gar de futuro”.
Durante la velada, los asisten-

tes compartieron sus motiva-
ciones para vivir en el pueblo,
destacando aspectos como la
calidad de vida, la tranquili-
dad, y las relaciones persona-
les que se establecen en un en-
torno más cercano y humano.
También se subrayó la impor-
tancia de superar prejuicios.

que se conmemora cada 16 de
noviembre, nace como un mo-
vimiento “para visibilizar la ri-
queza y diversidad de los pue-
blos, reivindicando su papel
fundamental en la sociedad
actual”. En esta primera edi-
ción, vecinos y vecinas partici-
paron en un encuentro que gi-
ró en torno a la Bandera del
Orgullo Rural, diseñada y con-
feccionada por Mercedes Con-
de, residente de la localidad.
Esta bandera, presentada ofi-
cialmente en el marco de las

Celebrado el Día del Orgullo Rural
ASOCIACIONES El acto se celebró el pasado 15 de noviembre

Apoyo municipal a clubes,
asociaciones y deportistas
de Castillo de Locubín

Acto de entrega de subvenciones, el pasado 15 de noviembre, en el Ayuntamiento de Castillo. 

Castillo de Locubín

GUADALINFO Por su contribución a la inclusión digital y social

Juan José Montiel
CASTILLO DE LOCUBÍN | En la ma-
ñana de este miércoles 20 de
noviembre Castillo de Locu-
bín acogió la celebración del
20º aniversario de los centros
Guadalinfo en la comarca, es-
pacios que han contribuido al
avance en la inclusión digital

momento para reconocer el tra-
bajo realizado durante estas
dos décadas, acercando la tec-
nología y el conocimiento a to-
das las personas, impulsando
el desarrollo local y mejorando
la calidad de vida en nuestros
municipios”, se destacó desde
el consistorio.

y transformación social en la
Sierra Sur. El acto contó con la
presencia del alcalde la locali-
dad, Cristóbal Rodríguez, jun-
to a la diputada de Gobierno
Electrónico, Inés Arco, así co-
mo alcaldes, alcaldesas y di-
namizadores de los pueblos
de la comarca. “Ha sido un

Castillo acogió la celebración del 20º
aniversario de los centros Guadalinfo
en la comarca de la Sierra Sur

Celebración del vigésimo aniversario de los centros Guadalinfo en la comarca, el día 20. 
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TECNOLOGÍA La tecnología informática ha revolucionado la forma en que vivimos, trabajamos y nos comunicamos

La tecnología informática: transformando el mundo
Francisco Montes / ISP Gestión
ALCALÁ LA REAL | Desde sus orígenes en el siglo XX
hasta el presente, la informática ha evoluciona-
do para abarcar una amplia gama de aplicacio-
nes, desde la inteligencia artificial hasta la co-
nectividad global a través de internet. Su impac-
to es profundo, moldeando tanto nuestra vida
cotidiana como los sectores económicos y so-
ciales a nivel mundial.
¿Qué es la tecnología informática? La tecnolo-
gía informática hace referencia al uso de siste-
mas computacionales, software y redes para
procesar, almacenar y transmitir información.
Es una disciplina que combina la ingeniería, la
programación, la ciberseguridad y las teleco-
municaciones. En esencia, se enfoca en resolver
problemas, optimizar procesos y mejorar la efi-
ciencia en diversas áreas.
Avances en Hardware y Software. Uno de los pi-
lares fundamentales de la tecnología informáti-
ca es el desarrollo de hardware. Los procesado-
res, dispositivos de almacenamiento y otros

cias y las redes sociales han redefinido la comu-
nicación personal y profesional.

Además, el Internet de las Cosas (IoT, por sus
siglas en inglés) está llevando esta conectividad
un paso más allá, integrando dispositivos inteli-
gentes en nuestros hogares, ciudades y lugares
de trabajo. Desde termostatos controlados por
aplicaciones hasta vehículos autónomos, el IoT
promete una era de interconexión sin preceden-
tes.
Inteligencia Artificial y Big Data.  La inteligencia
artificial (IA) y el análisis de grandes volúmenes
de datos (Big Data) son áreas emergentes con un
impacto significativo en la tecnología informáti-
ca. La IA permite a las máquinas aprender y to-
mar decisiones basadas en datos, lo que abre
nuevas posibilidades en campos como la medi-
cina, el transporte y la educación.

Por otro lado, Big Data se centra en el análisis
de conjuntos de datos masivos para identificar
patrones y tendencias. Esto permite a las empre-
sas tomar decisiones informadas, mejorar la

componentes han evolucionado para ser más
potentes, compactos y energéticamente efi-
cientes. Paralelamente, el software ha progre-
sado significativamente, permitiendo la crea-
ción de sistemas operativos robustos, aplica-
ciones de productividad y plataformas de en-
tretenimiento.

Por ejemplo, los sistemas de computación en
la nube han transformado la forma en que las
empresas manejan sus datos, ofreciendo esca-
labilidad, flexibilidad y reducción de costos.
Los dispositivos móviles, impulsados por siste-
mas operativos avanzados como Android e iOS,
han llevado la informática a nuestras manos,
haciendo posible acceder a información y he-
rramientas desde cualquier lugar.
Conectividad Global. Internet es, sin duda, uno
de los logros más destacados de la tecnología
informática. Ha conectado al mundo, permi-
tiendo la transferencia instantánea de informa-
ción y fomentando la globalización. Servicios
como el correo electrónico, las videoconferen-

personalización de sus servicios y prever el
comportamiento del mercado.
Retos y Perspectivas Futuras. A pesar de sus
avances, la tecnología informática enfrenta
desafíos importantes, como la ciberseguridad,
la privacidad de los datos y el acceso equitati-
vo a la tecnología. Sin embargo, el potencial
para transformar el mundo sigue siendo in-
menso.
En el futuro, se espera que la informática se in-
tegre aún más en nuestras vidas mediante in-
novaciones como la computación cuántica, la
realidad aumentada y las redes 6G. Estos des-
arrollos prometen ampliar los límites de lo po-
sible, generando nuevas oportunidades para
la humanidad.

En conclusión, la tecnología informática es
un motor clave del progreso humano. A medi-
da que continuamos explorando su potencial,
es esencial equilibrar la innovación con la res-
ponsabilidad, asegurando que estos avances
beneficien a todos.

INCLUSIÓNEn el Día Internacional de las Personas con Discapacidad

Redacción
ALCALÁ LA REAL | El Aula Magna
de Capuchinos acogía el pasa-
do 3 de diciembre la celebra-
ción de las jornadas “Alcalá es
Capaz” que, con el deporte co-
mo temática, ofreció al públi-
co asistente tanto mesas re-
dondas, como ponencias, tes-
timonios y la entrega de los
premios “Alcalá Inclusión”,
reconociendo el compromiso
de personas y colectivos del
municipio con la inclusión.
Dichas jornadas, organizadas
por el área de Servicios Socia-
les, Salud, Consumo y Fami-
lias y el Consejo Local de Per-
sonas con Discapacidad, se
desarrollaron con motivo del
Día Internacional de las Perso-

Mercedes Álvarez y Rosario
Perálvarez (expertas por expe-
riencia).

En el marco de esta jornada
se hizo, además, una mención
especial a Prudencio Rosales,
en reconocimiento a su dedi-
cación al impulso del deporte
inclusivo, y se ha hecho entre-
ga de los premios Alcalá Inclu-
sión al Club de Hockey Alcalá
(Iniciativa Comunitaria Inclu-
siva), a la unión local de co-
merciantes y empresarios De-
Alcalá (Innovación y Accesibi-
lidad) y a Montserrat Alcaide
(Compromiso Personal) por su
dedicación incansable y com-
promiso ejemplar para mejo-
rar la calidad de vida de las
personas con discapacidad”.

nas con Discapacidad, que tie-
ne lugar cada 3 de diciembre.

Las meses redondas dentro
de esta jornada versaron sobre
“Caminos hacia la salud” y
“La pasión por el deporte. Una
llave para el crecimiento”,
moderadas por Nerea Martí-
nez y María de la Cabeza Mar-
tín, de la asociación Álamos,
que han contado con la cola-
boración de Francisco Vidal
(Faisem), Victoria Aceituno
(Afaníes), Raquel Ortega (Ga-
ma), María de los Ángeles
Ruiz (deportista olímpica de
hockey), José Manuel López
(Club de Hockey Alcalá), Mer-
cedes Jaén e Iván López  (C.O
Los Amigos), Jorge Moreno
(Club Senderista Albasur),

Capuchinos acogió la entrega de los
premios Alcalá Inclusión en el marco
de la jornada “Alcalá es capaz”

Entrega de los premios Alcalá Inclusión, el pasado 3 de diciembre, en Capuchinos. 
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